
0 RESERVA
Un "rayón" a la flamante
carrocería de Morena
El coordinador parlamentario de Morena
en la Cámara de Diputados, Mario Del
gado, nos comentan, ya le dio su primer
"rayón" a su flamante carrocería. Nos di
cen que en la casa de transición del presi
dente electo, Andrés Manuel López
Obrador, están incómodos por la manera
en que don Mario operó la negociación
con el Partido Verde para que cinco de
sus legisladores se cambiaran de camiseta
y se unieran a la fracción morenista para
alcanzar el número de diputados necesa

rio para tener la mayoría absoluta. Esta maniobra, junto con la
manera en la que se manejó la negativa, primero, y la aproba
ción, después, de la licencia al senador del Verde, Manuel Velas
co, para que pudiera dejar por tres meses su escaño y regresar a
su cargo de gobernador en Chiapas, consideran que ha sido el es
cándalo más costoso hasta el momento para el naciente gobier
no. La negociación de Delgado ha sido comparada por algunos
morenistas con las viejas prácticas priistas de comprar diputados
para armar mayorías. Nos comentan que el diputado Delgado
tiene motivos para ponerse nervioso, primero por la molestia que
ha levantado y segundo porque varios de sus compañeros de
bancada están esperando un resbalón para arrebatarle la coordi
nación.

Las migajas del PAN
El PAN está tan partido que en cualquier momento lo pueden
convertir en migajas. Nos cuentan que el diputado federal blan
quiazul Ernesto Ruffo, siempre sí va a buscar ser dirigente nacio
nal del partido. Comentan que ahora a don Ernesto no le cayó na
da bien la fórmula que plantean Marko Cortés y Héctor Larios
para llegar a la dirigencia nacional, por lo tanto, está decidido a ser
uno más en este proceso y no permitir que haya candidato de
unidad. Nos describen que Ruffo busca alzar la bandera de "inde
pendiente" en la contienda interna panista. Nos hacen ver que el
PAN está tan desmoronado que ya parece un pan molido que al
rato no va a querer ni un repartidor deshonesto de Bimbo.
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Funcionario de Sedatu baja la lupa de la PGR
A un año de los sismos, la PGR cuenta con tres carpetas de inves
tigación en las que se indaga la participación de delegados de la
Sedatu en varios estados de la República en el desvio de los re
cursos destinados a los damnificados. Nos cuentan que hay un
nombre recurrente en las carpetas de investigación: el del director
general de la Coordinación de Delegaciones de la Sedatu, Marcos
Ibarrá Infante. Nos cuentan que don Marcos presuntamente au
torizó diversos contratos y coordinó con sus delegados el duplicar
o triplicar en los censos realizados el nombre de afectados por los
sismos. A la fecha son cientos los damnificados que no han reci
bido ayuda y quizá esta administración se despida dando un cas
tigo ejemplar a quien haya lucrado con los recursos destinados a
las víctimas de los sismos. ¿Lo harán?

AMLO y el espaldarazo a Graue
Nos dicen que tras las agresiones de porros a estudiantes en la
UNAM, el presidente electo, Andrés Manuel López Obrador, le
dio un espaldarazo al rector de la máxima casa de estudios, Enri
que Graue. Públicamente, el presidente electo sostuvo que tiene
confianza en que el rector resuelva la siaiación en la que se en
cuentran los estudiantes. Nos dicen en el equipo del próximo Pre
sidente que aunque López Obrador anunció que hoy se reuniría
con Graue, el encuentro podría darse hasta el lunes, pero el apoyo
para el rector se mantiene firme y se confirmará con el encuentro.
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Coalición MorenaPESPT, ¿en riesgo por el Cuau?
En Morelos, la coalición Juntos Haremos
Historia (Morena, PES, PT), nos cuentan,
tiene sus días contados, sobre todo luego
de que Morena sufriera una desbandada,
al perder cuatro de sus ocho diputados en
el Congreso local. Los legisladores que es
caparon de las filas guindas, nos hacen
saber, se unieron a las bancadas del PT y
PES, sin mediar explicación, lo cual oca
sionó que los morenistas perdieran la ma
yoría legislativa y quedaran fuera de las
comisiones importantes. Por esta pérdida,
nos confían, los de Morena han culpado a
Gerardo Albarrán Cruz, su líder estatal,
a quien consideran tibio y de carácter dé

bil para encarar las simaciones de riesgo. Así, nos dicen, tanto la
Mesa Directiva, como la Junta Política y de Gobierno quedaron
en manos del PES y PT, partidos con gran cercanía a Cuauhté
moc Blanco Bravo, el gobernador electo. ¿Será que don Cuau
htémoc quiere golear a Morena, cuyo portero ni siquiera ve pasar
los balones?

Cuauhtémoc
Blanco Bravo
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IMSS entra al quite ante transportistas
Desde tierras sonorenses, nos comparten que a
los concesionarios del transporte público, que
realizaron un paro en el servicio el pasado 4 de

septiembre —a fin de presionar al gobierno estatal para obtener
un aumento en la tarifa de 9 a 15 pesos—, les está yendo como
en feria, ya que por perjudicar a más de 500 mil sonorenses se
les inició un proceso para la revocación de más de 400 concesio
nes en diferentes municipios. Además, nos dicen, el IMSS les es
tá "urgiendo" el pago de las cuotas obrero patronales, por retiro,
censantía y vejez, cuyo monto supera los 103 millones de pesos,
pues según el delegado del Seguro Social en Sonora, Miguel Ji
ménez Llamas, el patrón cuenta con 751 trabajadores registra
dos y junto con sus familias se presta atención médica a más de
3 mil derechohabientes. No hay mal que por bien no venga, nos
dicen, por experiencia, en el IMSS.

Miguel
Jiménez

Fiscal de Puebla da un inesperado adiós
En tierras poblanas, nos platican, sonaron las golondrinas para el
fiscal general del estado Víctor Carrancá Bourget, luego de que
solicitara licencia para separarse del cargo por "motivos persona
les". Su inesperado adiós, nos comentan, llamó la atención por
que se dio a unas semanas de que el próximo gobierno estatal,
encabezado por la panista Martha Érika Alonso Hidalgo, entre
en funciones. Don Víctor, por lo que se sabe, ha sido duramente
criticado por diversos sectores políticos, entre ellos la gobernado
ra electa, quien tras el asesinato de una candidata a diputada lo
cal y una regidora —en junio pasado—, le pidió al funcionario
que dejara el cargo si no podía esclarecer los crímenes. Al pare
cer, nos dicen, a alguien no le quedó de otra que retirarse de la
jugada, antes de que se lo pidieran de manera no tan comedida.
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Urgen a reparar escuelas en Oaxaca
A un año del terremoto de 8.2 grados, que devastó al sur de Oa
xaca, nos comentan, docentes, padres de familia y autoridades
de Juchitán —encabezados por la alcaldesa Gloría Sánchez
emplazaron al gobierno federal para que apresure la reconstruc
ción de más de 120 escuelas colapsadas. El problema, según nos
confían, es que los trabajos en centros
escolares van lentos porque las em
presas que hacen las obras alegan
que no hay dinero para seguir con
la reconstrucción. Sin embargo, nos
mencionan, maestros y padres de
familia han demandado espacios
dignos para la educación y se
preguntan dónde quedó el di
nero que 12 meses atrás do
naron mexicanos y extran
jeros para apoyar a estos
niños.

Gloria
Sánchez
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El nuevo gobierno ya sabe
cómo ahorrarse 3 mil millones
en el Nuevo Aeropuerto

Después de varias reuniones con quienes están
detrás de la construcción que ya se realiza del
Nuevo Aeropuerto de la Ciudad de México en

Texcoco, el gobierno electo ha detectado áreas de opor
tunidad para recortar el costo final del aeropuerto en
alrededor de 3 mil millones de pesos.
No se trata de ideas del equipo lopezobradorista so

bre cómo ahorrar, sino propuestas que han puesto so
bre la mesa los propios involucrados en el Nuevo Ae
ropuerto Internacional de la Ciudad de México
(NAICM), la opción que día a día se vuelve todavía más
obviamente viable para el desarrollo de la conectividad
aérea de la capital del país.
Según fuentes de la administración entrante, el pos

miado para ser secretario de Comunicaciones y Trans
portes, Javier Jiménez Espriú, ha tenido un sinnúmero
de reuniones con las empresas encargadas de la edi
ficación, tanto nacionales como extranjeras, que han
llegado a su despacho con planteamientos concretos
sobre cosas que se pueden recortar sin afectar los tiem
pos de entrega de la terminal ni reducir su capacidad
de operación de vuelos.
De estas reuniones privadas han salido dos decla

raciones que se han vuelto noticia muy relevante so
bre el asunto: cuando hace tres semanas se anunció
que el nuevo aeropuerto se puede construir "sin oro
pel", es decir, sin lujos; y antier que Jiménez Espriú
reveló que en contra de lo dicho por los actuales man
dos de la SCT, encabezados por Gerardo Ruiz Espar
za, la construcción del NAICM no lleva 30% de avance
sino solo 20%.

Lo que no se ha hecho público, y que le doy a conocer
hoy en estas Historias de Reportero, es que ese ahorro
de 3 mil millones de pesos está ya diagnosticado y ava
lado por las partes involucradas. Implica cosas como
cambiar materiales decorativos extranjeros por nacio
nales, sacar del complejo en Texcoco algunas oficinas
que no son indispensables y volver más eficiente la in
geniería que responde al diseño de los arquitectos Nor
man Foster y Femando Romero.
Un recorte de esta magnitud al presupuesto del nue

vo aeropuerto le puede dar discurso al presidente elec
to, Andrés Manuel López Obrador, al inclinarse por
mantener la construcción actual en lugar de lanzarse
a la peligrosa aventura de la combinación de pistas con
la base militar aérea de Santa Lucía, que hasta el mo
mento carece de todo aval internacional.
Mi impresión es que todas las cosas se van acomo

dando, financiera y políticamente, para que la decisión
favorezca a Texcoco.

SACIAMOKBOS. El consorcio internacional Mitre, sin
cuyo aval a determinado aeropuerto las aerolíneas in
ternacionales simplemente no aterrizan ahí, tuvo reu
nión con el equipo del presidente electo. Cuentan que
el jefe de la delegación de Mitre vapuleó a José María
Rioboó, constructor favorito de la administración en
trante y principal promotor de Santa Lucía. No cayó
muy bien en el grupo de futuros funcionarios, pero
pues él no hizo el viaje para ganar amigos. •
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DENTRO del equipo de Andrés Manuel López
Obrador se comenta que el Presidente electo
no quiere gastarse niunsolopeso de los 150
millones de los que legalmente dispone para el periodo
de transición.

ESTO ha llevado a los integrantes del próximo gobier
no a tener que subsidiarse a sí mismos. Y eso incluye
no solamente trabajar de gratis, sino también pagar de
su bolsillo los viajes que tengan que hacer a los estados,
los asesores que les apoyan en los distintos proyectos
y hasta sus aguas. Dicen que es como una carrera
de resistencia... y a ver quién aguanta hasta el final.
¿Y QUÉ va a pasar con esos 150 millones de pesos?
López Obrador les ha dicho a sus más cercanos
que pretende destinarlos para la construcción de su
trenecito en el sureste. Lo que el Presidente electo
a lo mejor no sabe es que dichos recursos no pueden
transferirse al Tren Maya, ya que por ley están
destinados... ¡paralatransición!

DICEN que cae más pronto un hablador que un Bron
co, y si no lo creen, pregúntenle a Jaime Rodríguez
pues finalmente dejará de lado las bravatas y hoy
estará pidiendo apoyo al próximo gobierno federal.

ACOMPAÑADO de su tesorero, el gobernador
se reunirá con las próximas titulares de Gobernación
y de Economía, Olga Sánchez Cordero y Graciela

Márquez Colín, para pedirles que no dejen
desamparado a Nuevo León en el reparto
del escaso pastel presupuestal para 2019.

ORIGINALMENTE Rodríguez le había hecho el feo
a AMLO, pero la necesidad volvió mansito al Bronco.

BAJO la premisa de que al mal tiempo, buena cara
republicana, el mexiquense Alfredo del Mazo
ya se cambió el chip para irse adaptando a la morena
realidad del país.

DE AHÍ QUE, en lugar de refugiarse en el glorioso
pasado tricolor, acudió a la instalación de la nueva
legislatura en el Estado de México que es dominada
por Morena y en la que, por primera vez, el PRI perdió
el control. Y ahí aguantó, poniendo buena cara,
las andanadas de los nuevos dueños del balón.

DE HECHO, para que se vayan haciendo a la idea de
los nuevos tiempos de austeridad, dicen que Del Mazo
ya canceló el festejo VIP que sus antecesores acos
tumbraban a ofrecer durante la celebración del Grito

de Independencia. Su agüita de jamaica y a dormir.

HACE apenas unos días, la Secretaría de Marina
rompió récord al decomisar 50 toneladas de drogas
sintéticas en Sinaloa. ¿En serio ahí quieren llevar a
Diego Armando Maradona? ¡Mirá que sos boludo!
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Historia de porros

Muchos rectores han prometido acabar
con los porros, grupos que existen
desde hace un siglo.

"Son grupos di provocadores
que obedecen a intereses ajenos

a 2a Universidad...".

Enrique Graue

No son nada nuevo. Los porros
estaban ya presentes en la
Preparatoria 8 cuando ingresé

en 1969. Mi primer contacto con ellos
fue cuando me raparon junto a los de
más "perros", alumnos de primer año,
en un acto de violencia que buscaba
atemorizar a los nuevos estudiantes y
hacerlos entender que los dueños de
la escuela eran ellos.

Los grupos de choque siempre han
existido en la Universidad Nacional. El
profesor Hugo Sánchez Gudiño, autor
de Génesis, desarrollo y consolidación
de ¡os grupos estudiantiles de choque
en la UNAM, señala que operaban
ya en la década de 1920. Quizá el pri
mero fue el de Los Gorilas, reclutado
por el rector Alfonso Pruneda para
mantener la disciplina. En los treinta
otro grupo se llamaba Los Pistolos, o
Los Pistoleros de la Rectoría, porque
iban armados. Según Salvador Novo,
Aurelio Bailados, El Fójbro, recibía un
sueldo de investigador para trabajar
como cabeza de este grupo de choque.

En los cincuenta se crearon los
grupos de animación deportiva de la
UNAM para apoyar al equipo de fútbol
americano. Las autoridades universita
rias les dieron presupuesto, primero
para comprar chamarras y camisetas y

después para otros gastos. Con el paso
del tiempo se convirtieron en grupos
de choque.

El porro más importante de la
Prepa 8 en mis tiempos, de 1969 a 1971,
era El Mame. Se le llamaba así por
"mamado" y se había ganado su puesto
como líder de la porra a la vieja usanza,
con la fuerza de sus puños. Otros de
menor jerarquía, como El Jarocho, El
FishyEl Cliac, actuaban al amparo de
El Mame y se dedicaban a extorsionar
a los estudiantes o a vender marihuana.

Es difícil saber qué tanto había
de verdad y cuánto de leyenda en las
historias que circulaban sobre los po
rros de aquel entonces. Se hablaba de
asesinatos y de violaciones de chicas,
pero nunca conocí personalmente a
una víctima de estos delitos graves. Me
constaron, sin embargo, sus agresiones
a estudiantes por razones de todo tipo.
La porra agredió en varias ocasiones a
los grupos políticos, particularmente
de izquierda, que operaban en la prepa
A mí me tocó ser golpeado salvajemen
te por cinco por haber empezado una
relación con una ex novia de un porro.

El 10 de junio de 1971 Los Halco
nes, otro grupo de choque, agredieron
una manifestación en el Casco de San
to Tomás y mataron a varios estudian
tes. Nunca se supo quién los financiaba
y por qué los habían mandado a atacar
esa manifestación.

Esa misma duda la tenemos hoy al
respecto de los grupos que agredieron
la manifestación de alumnos del CCH

Azcapotzalco el pasado 3 de septiem
bre en la explanada de la Rectoría.
El propio rector, Enrique Graue, ha
señalado a grupos llamados Treinta
y Dos del CCH Azcapotzalco, 3 de
Marzo del CCH Vallejo y Federación
de Estudiantes de Naucalpan, que
tilda de "estar al servicio de intereses
extemos a nuestra universidad".

La UNAM no tuvo problemas para
identificar y expulsar a 18 presuntos
integrantes de estos grupos. Esto su
giere que los tenían identificados. No
se entiende entonces por qué no ha
bían sido aislados o expulsados antes.
Es posible, por otra parte, que estos
grupos estén al servicio de intereses
externos, pero en el pasado ha sido
la propia universidad la que los ha
subsidiado y protegido. Muchos rec
tores y autoridades universitarias han
prometido desde hace décadas acabar
con estos grupos; pero a casi un siglo
de distancia de la creación de los pri
meros, los porros siguen agrediendo
a estudiantes.

• MEJOR OPCIÓN
No es solo el Colegio de Ingenieros
Civiles, también el Instituto Mexi
cano para la Competitividad señala
que la mejor opción es continuar la
construcción del nuevo aeropuerto de
Texcoco. Pero no hay que preocuparse:
el pueblo sabio podrá descartar estas
ideas locas de los especialistas en una
consulta popular.
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CIRCUITO

NO FUE faena sencilla,
pero la presión de
organizaciones
de la sociedad

civil, empleados
y hasta sindicatos
lograron que Claudia
Sheinbaum no
desaparezca la
Secretaría del Trabajo.
RECONSIDERÓ
y ahora busca
que sea una mujer
quien la encabece con
un perfil interesante:
de izquierda,
progresista,
institucional y alejada
de los partidos
políticos (¡sobre todo
del PRD!)
HASTA AHORA, las
opciones son Inés
González, directora
del diálogo sindical
de la Fundación
Friedrich Ebert;
Graciela Bensunsán,
académica de
Flacso; y Rosario
Ortiz, sindicalista
de telefonistas y ex
diputada federal.

EN ESE riguroso y
probabilísitico orden.

• • •

RENUNCIÓ al
DIF desde el 3 de
septiembre para ser
asesor de Mancera
en el Senado, pero es
fecha que a Gamatiel
Martínez Pacheco...

¡no le ha quedado
claro!

AUNQUE ya se placea
en los pasillos de la
Cámara Alta, sigue
presentándose en
actos públicos como
director del organismo
de la CDMX y, peor
todavía, se mueve en
los vehículos oficiales.

QUE ALGUIEN

le explique que,
en el servicio público,
no hay don de la
ubicuidad...
sino ¡mal uso
de recursos públicos!
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Sin límites

La actitud de los legisladores
de Morena es muestra de rendición

ante el Poder Ejecutivo.

El papá de Pirulina vio cómo el
galán de su hija la besaba con
ignívomo arrebato pasional. Al

día siguiente la reprendió: "No me
gustó cómo te besaba ese muchacho".
"A mí tampoco, papi replicó Pirulina.
Pero ya aprenderá; ya aprenderá"...
Don Escolástico pasó a mejor vida.
En la funeraria su único hijo lloraba
desconsoladamente. Su mamá lo abra
zó con ternura: "No llores, hijo mío. A
lo mejor ni era tu padre"... Una mujer
llegó hecha una fuña al consultorio del
doctor Miltonio. Le dijo en tono aira
do: "Antes mi marido me hacía el amor
diariamente, y en ocasiones hasta dos
veces en el mismo día Lo hice venir
aquí a fin de que usted le bajara el
ímpetu sexual, y ahora ya nunca se me
acerca ¿Eso es lo que hace un psiquia
tra?". "No soy psiquiatra, señora re
plicó el facultativo. Soy oftalmólogo.
Y lo único que hice fue graduarle len
tes a su esposo"... Don Añilio, maduro
caballero, le aconsejó a su nieto mayor:
"En la vida hijo, hay vino, mujeres y
canto. Tú concéntrate en las mujeres.
Cuando tengas mi edad te sobrará
tiempo para cantar y emborracharte"...
Los recién casados llegaron a la suite
nupcial donde pasarían su noche de
bodas. El novio, nervioso, no acertaba
a meter la llave en la cerradura de la

puerta "Espero le dijo su flamante
mujercita que después tengas mejor
puntería"... Es muy feo darle una ca
chetada a un muerto, y más cuando
se trata de una persona ilustre. Eso
precisamente hacen los diputados y
diputadas de Morena cuando en el
recinto de la Cámara (cada vez más)
baja se ponen a gritar el lema "Es un
honor estar con Obrador". Le dan una
cachetada a Montesquieu que en paz
descanse, autor de la célebre teoría
de los frenos y contrapesos, según la
cual un poder necesita tener frente a
sí a otro que lo equilibre y lo detenga
cuando haga mal uso de sus atribu
ciones. En buena parte la democracia
se finca en la división de poderes, y en
la independencia entre ellos. Con sus
continuos vítores a AMLO los supues
tos legisladores muestran que están
rendidos de antemano ante el Poder
Ejecutivo. Si consideramos la grosera
compra de títeres del Verde para tener
mayoría absoluta en el Congreso, ya se
entenderá que no habrá quien limite
la voluntad del futuro Presidente. Con
partidos así prostituidos, y con un líder
que parece tener vocación de poder
absoluto, quién sabe qué nos espere.
Sólo una prensa libre y una ciudadanía
vigilante podrán acotar al poder presi
dencial, que se avizora omnímodo, ab

soluto. Preparémonos, pues, a regresar
a los pasados tiempos del "¿Qué horas
son?". "Las que usted mande, señor
Presidente"... Un individuo fue a la
consulta del doctor Ken Hosanna y le
dijo: "Doctor: tengo un apetito sexual
incontenible. No me puedo quitar el
deseo de la mujer". Le recomendó el
facultativo: "Cásese. Así ese deseo se le
irá quitando poco a poco"... Babalucas
era asediado de continuo por un suje
to que a toda costa quería venderle un
tostador de pan que funcionaba con el
vapor de una caldera Cierto día vio a
través de la ventana de su casa que el
insistente vendedor venía a buscarlo.
Le dijo apresuradamente a su mujer:
"¡Dile que no estoy!". Y se fue a la coci
na para que el tipo no lo viera A poco
la señora fue y le dijo: "Ya le repetí
varias veces que no estás, pero no me
lo cree". "Bueno suspiró resignado
Babalucas. Pásalo, a ver si yo lo puedo
convencer"... Iban a bautizar al hijo
de doña Letea Preguntó el sacerdote:
"¿Dónde está el niño?". "¡Ah! exclamó
ella. ¡Ya sabía yo que algo se me había
olvidado!"... El ordenador le preguntó
a la computadora: "¿Qué te parece si
nos enchufamos, linda?". Respondió
ella: "Esta noche no. Traigo un virus".
"¡Lástima! exclamó el ordenador.
¡Ahora que traía el disco duro!"... FIN.
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Camposanto
Cuántas vidas caben en 300 metros

0 cuadrados? En Veracruz, 166, nos
€ dijeron ayer. México es ese país en

donde las condiciones más terribles,
,"Jlas menos deseables, representan un

halo de esperanza para algunas personas. Au
toridades de aquel estado hicieron un llama
do a quienes tienen un familiar desaparecido.
Imaginemos: tras semanas, meses, años sin
saber de un ser querido, aparece una opor
tunidad de dar con él, aunque sea de manera
simbólica, porque ya no habrá posibilidad de
un abrazo, acaso sólo de darle, de regalarse,
un lugar en donde recordarlo, para así tener
certeza de dónde está. Eso fue lo que sucedió
ayer, cuando el gobierno veracruzano infor
mó de 32 fosas clandestinas encontradas; en
ellas, 166 cráneos, 200 prendas de vestir, 114
identificaciones. Es el segundo hallazgo más
grande de este tipo, tan sólo en ese estado.
En 2017, en Colinas de Santa Fe, otra región
de Veracruz convertida en cementerio, se en
contraron 299 cuerpos, que para la autoridad
son sólo cifras, pero para sus familias y un país
entero son personas con nombre y apellido
que buscan, al menos, recibir justicia, porque
ya no tienen nada más a qué aspirar.

Durante 2017, en Veracruz fueron encon
tradas 343 fosas en 44 municipios. Más de 30
mil restos humanos en ellas que, al inicio de
este año, sólo habían arrojado 111 nombres
y apellidos. Sólo 111 familias a las que se les
dio la oportunidad de despedirse de su ser
querido y un lugar a donde llevar flores. ¿Qué
puede ser más inhumano que quedarse sin
el derecho a decir adiós?

Cifras del Registro Nacional de Datos de
Personas Extraviadas o Desaparecidas re
gistraban hasta abril pasado 37 mil 435 ca
sos de ciudadanos de quienes no se sabe su
paradero. Además de Veracruz, Tamaulipas,
Jalisco, Morelos, Baja California, Durango,
Michoacán, Estado de México, Chihuahua,
Oaxaca, Sonora, Coahuila, Hidalgo, Nuevo

León, Aguascalientes. Chiapas, Zacatecas y la
Ciudad de México son entidades del país en
donde fosas y cuerpos han sido encontrados.

¿Cuántas vidas caben en esos pedazos de
tierra clandestinos? Casi un pueblo entero,
Allende, en Coahuila, desapareció sin dejar
rastro. Nada pasó después, nada dio señales
que resolviera el misterio.
A las desapariciones se les suman los

asesinatos —15 mil 973 en los primeros seis
meses de 2018. cifras oficiales— las muer
tes confirmadas de civiles que han quedado
como saldo de una guerra contra el crimen
organizado que no parece tener fin. Ni si
quiera ese gobierno que anuncia una cuarta
transformación tiene clara la ruta. Primero
anunció una Guardia Nacional que se es
fumó, después prometieron la salida de las
Fuerzas Armadas de las calles, pero luego
nos dijeron que será cosa paulatina, cosa de
medio sexenio. Pero a la fecha no hay cami
no claro, no sólo para dejar de sumarle a las
cifras, sino para dar esa oportunidad de des
pedida a quienes buscan a un ser querido.
¿Cuántas fosas aún no han sido descu

biertas? ¿Cuántas vidas hay en ellas? ¿A

cuántas familias Ies esperan años de incerti
dumbre, de esa inhumana esperanza?

Lo más terrible es pensar que aún no to
camos fondo, como para de ahí iniciar la
marcha cuesta arriba. ¿Qué nos falta? Aca
so sólo podemos abrazarnos de la certeza
de que. a pesar de las circunstancias, no nos
hemos familiarizado con esta realidad; aún
nos decimos que esto no es parte de nuestro
cotidiano. Aún creemos que esto no puede
ser, nunca, nuestro día a día. Sin embargo, lo
es, y a la fecha, ninguna autoridad —entran
te o saliente— ha atinado a esa declaración
que nos diga que sí, que hay fecha para que
esta violencia termine. Y mientras eso llega,
si acaso llega, vemos a nuestro país conver
tido en camposanto.
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Cifras oficiales registraban
hasta abril pasado 37 mil
435 casos de desaparecidos.

Fecha: 07/09/2018

Página: 16

Area cm2: 281

2 / 2

Columnas Políticas

Yuriria Sierra Nudo Gordiano

Yuriria Sierra

Costo: 18,630

Página 12



"A mí sólo me jalaba
las orejas
mi abuelita..."

^|ue una reconciliación para la foto. Rueda de
prensa y todo. Ayer, Porfirio versus Noroña. Hoy,
Gerardo del brazo de Muñoz Ledo

Ambos se disculparon por los mutuos agravios
que se hicieron en la sesión del martes pasado en

la Cámara de Diputados. Apariencia de unidad obliga.
El martes, Noroña calificó a Porfirio de "cobarde" por

no darle la palabra fuera de turno en la sesión de inicio de
la actual Legislatura.

Muñoz Ledo le reviró con calificativos de "golpeador"
desde el micrófono de la presidencia de la mesa directiva en
San Lázaro. No le dio la palabra para no romper "el orden
de esta Cámara".

La escena quedó grabada. Se repitió unay otra vez en re
des sociales, en las pantallas de televisión. Las palabras que
se dirigieron se escucharon en todos los noticieros de radio.

Pleito fratricida. Obradorista vs. obradorista no se ve
bien. Menos en el inicio de la cuarta transformación.

La estridencia abona al desencanto ya provocado entre
votantes de la coalición Juntos Haremos Historia por la li

cencia otorgada en la Cámara alta al gobernadorsenador
gobernador de Chiapas, Manuel Velasco.

Pero también por el "acuerdo barato" por el cual el PVEM
le cedió a Morena cinco diputados a cambio, dice el coordi
nador de la bancada verde, Arturo Escobar, de que empuje
la agenda de los Verdes para "ayudar a los niños con cáncer".

¿Sólo eso? Mmmmmm
Ese acuerdo le permite a Morena encabezar la Junta de

Coordinación Política, órgano de gobierno en San Lázaro,
los próximos tres años.

Ni el PR1 se atrevió a piratearse diputados del mismo
para tener una mayoría absoluta en la legislatura pasada.
Pudo hacerlo con sus entonces aliados del PVEM en la Le
gislatura pasada.
¦ La cosa no podía quedar así. AMLO llamó al orden a sus
legisladores. En un tuit reveló que se reunió con ellos y les
pidió resistir las tentaciones del poder. Aprovechó para re
cordarles los mandamientos del movimiento: No mentir, no
robar, no traicionar al pueblo de México.

Le faltó mencionar uno: no faltarse al respeto.
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h ¿Les jaló las orejas el presidente electo?, preguntó un re
portero en la rueda de prensa, celebrada en San Lázaro,
a la pareja PorfirioNoroña.

"A mí sólo me jalába las orejas mi abuelita", reviró, mor
daz, Porfirio. Ya más serio añadió: "No regañó, habló en .
serio, de que tenemos que dar ya la imagen de que somos
poder y no somos oposición".

Noroña lamentó que el intercambio verbal con Muñoz
Ledo se haya dado con esa estridencia. Fue él quien sugirió
hacer la rueda de prensa.

"La libertad espanta, porque tiene sus formas y tiene sus
manifestaciones y, aveces, tienen mucha fuerza esas manifes
taciones, pues así va a ser, de repente en algún debate puede
haber algún intercambio duro. A nadie debe sorprender", dijo.

Terminada la puesta en escena, con Ana Guevara como
testigo, los dos regresaron juntos al salón de sesiones.
« Fernando Belaunzarán sabe de movilizaciones estu
diantiles y de financiamiento de porros. Participó activa
mente en causas políticas y culturales estudiantiles duran
te su paso por la Facultad de Filosofía y Letras de la UNAM.

Fue, además, dirigente de la llamada "Corriente Históri
ca" del Consejo Estudiantil Universitario (CEU) y Consejero
Universitario entre 1993 y 1995.

Lo buscamos para que nos diera su punto de vista sobre
lo ocurrido en esta semana en la UNAM. Las agresiones a
estudiantes por porros, seguramente pagados, al término de
una manifestación pacífica. Nos dijo:

"Ocurrió lo nunca visto: una batalla campal desatada por
los porros en plena explanada. Alguien quiere llamar la aten
ción, crear un desmadre en la Universidad, calentar a los estu
diantes de cara al 50 aniversario del movimiento estudiantil.

Las demandas de los ceceacheros' agredidos son meno
res. Pudieron hacerlas en sus planteles. Pero las llevaron a
CU y hasta allí llegaron los porros".

¿Quién y por qué?, preguntamos.
"Lo increíble es que a estas alturas no lo sepan. Tienen

las placas de un autobús repleto de porros que atravesó la
ciudad. Ya deberían saber quién lo pagó. Ya identificaron y
expulsaron a 18 porros. ¿No les han preguntado quién los
movilizó? ¿Quién les pagó?

"Le voy a dar un consejo a Enrique Graue (el rector): que
transparente lo que sepa lo más rápido posible...", remató el
exceuista.

El consejo de Fernando tiene fondo. Los estudiantes son
pasto seco para los provocadores que buscan desestabilizar. Ya
hubo un flamazo. El incendio amenaza. Hay que actuar rápido.

Por lo pronto, el rector ya suspendió al coordinador ope
rativo de vigilancia de la UNAM. Jesús Teófilo Licona. por la
violencia frente a rectoría el pasado 3 de séptiembre.

¿Dónde estaban los vigilantes durante la agresión?
** El senador Ernesto Ruffo, exgobernador de Baja Califor
nia, formalizará ésta mañana su precandidatura a la presi
dencia nacional del PAN. Va contra Marko Cortés, del gru
po de Anaya; Héctor Larios, exsenador apoyado por una
mayoría de gobernadores azules, más los que se acumulen.
0 Uno que anda festejando es el gobernador de Campeche,
Alejandro Moreno Cárdenas. ¿Motivo? La revista Alcaldes
de México le otorgó el premio Las Mejores Prácticas de Go
bierno locales, en la categoría planeación.

Muy orondo comentó el reconocimiento que le hizo la revista:
"La gestión va de la mano con una buena planeación

para poder detonar sectores como el turismo, campo e in
fraestructura. Campeche ha demostrado que trabajando en
equipo se pueden dar más y mejores resultados.

"Ejemplo de ello es que es el estado con menor inciden
cia delictiva", presumió.
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Cuando el destino
nos alcanzó

| n México, como en buena par
te de América Latina y otras
regiones del mundo, sencilla
mente no estamos viendo ni
i previendo el futuro, en oca

siones tampoco el presente. La trans
formación del mundo, desde la vida
personal hasta la producción que devie
nen de las nuevas tecnologías e instru
mentos científicos, ya nos ha alcanzado
y seguimos cerrando los ojos ante ello o
buscando recetas para retrasar o ignorar
un cambio de que inexorablemente nos
va a alcanzar a todos.

Acaban de publicarse dos excelen
tes libros sobre esa transformación y sus
consecuencias, no en un lejano futuro
sino en la actualidad que deberían ser
motivo de reflexión de cualquier político
o analista que se precie de trabajar sobre
la realidad.

Uno se titula 21 lecciones para el siglo
XXI, de Yuval Noah Harari, el gran autor
israelí de Sapiens (De animales a dioses,
se llamó en español) y de Homo Deus.
El otro es de nuestro amigo Andrés
Oppenheimer. se titula /Sálvese quien
pueda! El futuro del trabajo en la era de
la automatización. Son dos textos, publi
cados ambos por Debate, que se com
plementan y enriquecen mutuamente. Y
que abordan una realidad que ninguno
de nuestros políticos quiere asumir.

Tuve con Andrés una larga entrevista
(que se podrá ver hoy en Todo personal,
en ADN40 a las 22 horas) en la que abor
damos cómo este fenómeno pegará en
el mundo, en casi todas las profesiones y
también en forma muy especial en México.
Le comentaba a Oppenheimer que

México y los países emergentes tienen
un doble desafío, una doble desigual
dad, la desigualdad respecto a las nacio

nes que ya tienen un conocimiento o una
potencialidad para realizar este cambio

tecnológico y científico y, además, te
nemos una profunda desigualdad inter
na, que hará más costoso y difícil este
cambio.

Por una parte, opina Andrés
Oppenheimer, lo que tú dices es cier
to, pero el otro punto es que México se
ha robotizado y mecanizado muy poco
comparado, por ejemplo, con otros paí
ses manufactureros como China, que se
está robotizando muchísimo más y Mé
xico puede perder competitividad por
que no tiene la automatización que ya
tiene. China.

Por otra parte, hay un tema de edu
cación, porque los países que más van a
poder sobrellevar esto van a ser los paí
ses de mejor calidad educativa, donde
México está rezagado. Esto le va a pegar
mucho más a México que a otros países,
porque México es un país más manufac
turero que otros: Argentina, Brasil, Perú,
Chile, viven más de las materias primas.

A México y a China esto le va a pegar
mucho más que a Estados Unidos por
que ahí es donde están las fábricas y en
las fábricas manufactureras es donde
los robots están reemplazando a la gen
te mucho más rápido y mucho más que
nunca por un motivo fundamental que
es que los robots son cada vez más bara
tos y cada vez más Inteligentes.

"Hasta hace poco, continúa Andrés,
un robot era una unidad, un aparato,
una máquina que tú programabas para
pintar una pared o para clavar un clavo

diez mil veces por día en una fábrica ma
nufacturera o para atornillar un tornillo,
hoy día, por la nube, por el cloud com
puting, ese robot está conectado con el

de al lado, con el de al lado, con el de al
lado y todos aprenden de sus errores y
de sus aciertos. Los robots existen desde
hace 50 años, pero ahora están pegando
un salto cuántico porque están comuni
cados. Además, hoy son muchísimo más
baratos. Hace ocho años un robot en una
fábrica automotriz, por ejemplo, costaba
lo equivalente a poco más de cinco años
del salario y las prestaciones de un tra
bajador, eso ya hoy en día ha bajado a
un año y el robot no se toma vacaciones,
trabaja tres turnos, no pide aumento de
sueldo, no se sindicaliza. no chatea en
horas de trabajo, entonces esto es impa
rable y le va a pegar a los países manu
factureros más fuerte que a los otros".

Comentando el tema político, le dije
que "es imparable, pero al mismo tiem
po hay tendencias políticas, el populis
mo, como se le llama, sea de derecha o
de izquierda o lo que sea, en el que par
te de su existencia o su razón de ser es
que está enfrentando a esta nueva ten
dencia, regresando al pasado. Es cuando
Donald Trump dice: Vamos a resucitar
la industria del carbón, en buena medida
es esto, cuando dice que es el Tratado de
Libre Comercio el que le está quitando
puestos de trabajo a los estadunidenses.
Es algo que no tiene futuro...".
Según Oppenheimer "no van a po 

der, Trump está engañando al mundo
diciendo: "Los inmigrantes mexicanos
nos están sacando del trabajo, nos están
deprimiendo nuestros salarios", mentira,
lo que está eliminando algunos empleos
y bajando algunos salarios es la automa
tización, no son los pobres inmigrantes
mexicanos que trabajan de jardineros,
de camareros, no trabajan en las fábri
cas de acero de Detroit. Está engañando
á la gente, todos los populistas necesitan
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culpar a otro, a un país extranjero de los
males internos y Estados Unidos no es la
excepción.
Entonces, va a haber mucho ruido.

Yo digo en el libro que así como en los
años noventa y en los años dos mil ha
bía un movimiento antiglobalización,

que no cambió nada, pero hizo mucho
ruido, ahora vamos a ver un movimien
to antirobotización que no va a detener
este fenómeno, pero va a hacer mucho
ruido. Y ya lo estamos viendo". ¿Ya lo es
tamos viendo? Quizás, pero no recuerdo
un solo político mexicano que tenga en
el tema en su agenda.

Andrés Oppenheimer
plantea que los países
manufactureros
como China se están
robotizando.
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El yo no fui. Qué fácil para el gobernador Silvano Aureoles ha
cerse a un lado en su responsabilidad. Aseguró que un brazo
armado del Cártel Jalisco Nueva Generación y Los Viagras se
s disputan el control del municipio de Buenavista. "Lo que hay

es una disputa por el lado de esta célula delincuencial que se hace lla
mar Los Viagras, pero también hay en Buenavista, lo habrán visto in
cluso por algunos videos, de unos que se hacían llamar Los Hijos del
Pueblo, que, por cierto, ya los detuvimos a los cinco, andaban juntitos,
ésos son de ahí, de la cabecera municipal en contra de los otros, de los
famosos Viagras", intentó explicar Aureoles. La principal pelea es por
el control de la producción de drogas sintéticas, según el mandatario
estatal. "Son ellos", dijo. ¿Quién gobierna Michoacán? ¿Ellos también?

Adiós, gasolinazos. El presidente electo, Andrés Manuel
López Obrador, prometió muchas cosas y, entre ellas,
abaratar el costo de las gasolinas. Para ello, deberá em

Í plearse a fondo con estrategias viables, como la que
compartirá mañana sábado con empresarios petroleros mexicanos,
a quienes anunciará la apertura de licitaciones para perforar pozos
apenas inicie su administración. La reunión se realizará en Villa
hermosa, Tabasco, y les pedirá incrementar la extracción del hidro
carburo. Esto, más la idea de recuperar las refinerías que trabajan al
40%, son los primeros pasos. Si cumple esta promesa, habrá validó la
pena darle el voto. El costo de los combustibles es lo que más cala a
la sociedad. Justo lo que no se le perdona a los gobernantes salientes.

W W Exigencia de temporada. Ciudad Universitaria vi
vió el caos el 3 de septiembre y las consecuencias
continúan. Después de que un grupo de unos 40
í porros se desplazara hasta la explanada de Rec

toría, donde estudiantes del CCH Azcapotzalco se manifestaban, y
terminaron golpeados y con lesiones, todas las fuerzas políticas re
prueban estas actitudes. La Cámara de Diputados pidió a la PGR y a
la PGJCDMX que coadyuven con las autoridades universitarias para
identificar a los integrantes de los grupos porriles y sus objetivos, y
tomen las medidas adecuadas para desarticularlos. ¿Y de los porros
del Congreso quién se encarga?

Toma chocolate y paga lo que debes. Aprovechán
dose de que Morena arrasó en las elecciones pre
sidenciales, el grupo parlamentarlo del PRD en el

JSm H # Senado propuso "perdonar" el adeudo por concepto
de energía eléctrica en Tabasco y reclasiílcar la tarifa eléctrica a la Fl,
la más baja. Fue el senador Juan Manuel Fócil Pérez quien presentó
la iniciativa. Destacó que desde febrero de 1995, como protesta de un
fraude electoral en la gubernatüra, surgió el Movimiento de Resis
tencia Civil Pacífica, que se negó a seguir pagando. Ojo: si alborota al
gallinero, al rato nadie querrá pagar por los servicios básicos. Y eso sí
es un peligro para México.
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Ni para atrás ni para adelante. Jaime Rodríguez,
El Bronco, gobernador de Nuevo León, planteará a los
legisladores que los policías en el estado puedan usar
1 nuevamente celulares. Se les prohibió en 2009, durante

la época de mayor violencia e infiltración del crimen organizado y
como medida para evitar que se usaran para dar "pitazos" a delin
cuentes. Volverán a utilizarlos, si prospera la petición de El Bronco,
quien especificó que el nuevo modelo de proximidad requiere de esa
herramienta para estar en comunicación con la ciudadanía. Enamo
rado como está del WhatsApp, prefiere que los ciudadanos se comu
niquen con sus policías p"or esta vía. O sea, ¿regresó la confianza en
los elementos policiacos? ¿O ya abatieron al crimen organizado?
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Con la Iglesia,
Sancho...
Tanto para el próximo gobierno,
encabezará López Obrador, como para la
jerarquía católica es fundamental tener una
buena relación institucional.

ás de una ocasión en las últimas semanas,
ocho para ser exactos, he escuchado a (su
puestos o reales) colaboradores cercanos
del Presidente electo afirmar que "ni Andrés
(Manuel López Obrador) ni nadie en su en

torno desea un desencuentro y, menos, un enfrentamiento
directo entre la próxima administración sexenal y la Igle
sia...", con la jerarquía católica en particular.
He recibido, incluso, en mi calidad de colaborador de

Excelsior, más de una sugerencia e invitación —incum
plidas todas hasta ahora, hay que decir— para sostener
encuentros informales con quienes presuntamente mane
jarán el asunto —Tatiana Clouthier primero y luego quien
la suplirá en la subsecretaría, Diana Álvarez Maury, o con
el exsenador Zoé Robledo— para conversar con ellos en
relación al mismo.

Lo anterior viene a cuenta en virtud de que, tras confir
marse el próximo encuentro, el lunes, entre el tabasqueño y
el nuncio apostólico Franco Coppola —recién vuelto a Mé
xico tras el tratamiento médico a que debió someterse, en
Roma, a consecuencia del grave accidente automovilístico
que sufrió a fines del 2017—110 son escasas las voces que en
el ámbito de la Iglesia (católica) se han levantado para de
jar en claro que el futuro de la relación estará determinada,
como siempre, por el respeto institucional que las partes se
dispensen... a sus estructuras jerárquicas y personas y, más,
a sus particulares actividades y posicionamientos.

En concreto, a decir de algún alto miembro de la Con
ferencia del Episcopado, que lidera el cardenal Francisco
Robles Ortega, la relación entre Iglesia y el próximo gobier
no estará determinada por la posición que éste último, el
jefe del Ejecutivo en especial —y sus mayorías (dependien

tes) en el Congreso, agregaría
mos— mantengan en relación
a temas altamente sensibles
para la catolicidad: el respe
to a la vida desde la concep
ción hasta la muerte natural,
a la familia en cuanto tal y el
derecho de los padres a edu
car a sus hijos, a la más am
plia libertad de religión y, en
general, a los derechos hu
manos. Nada más, pero nada
menos. Es verdad, y así se co
menta en los más altos niveles

de la jerarquía que, al menos, en el ámbito privado, Andrés
Manuel López Obrador ha dejado en claro que, a merced
de sú particular posición religiosa en, prácticamente, todos
los temas citados existe una coincidencia con los credos ca
tólicocristianos, lo que, es cierto, genera confianza.

Ello, sin embargo, no es así cuando de sus más cercanos
colaboradores —Olga Sánchez Cordero, Marcelo Ebrard
o Alejandro Encinas, entre otros— se trata, en virtud de
que todos ellos, de manera más que pública, ahora y en el
pasado, han externado su personal posicionamiento favo
rable, por ejemplo, a la legalización de la práctica criminal
del aborto o la imposición a través del sistema escolar, de
la llamada ideología de género, impulsada ahora desde las
agencias internacionales.

El panorama entonces no se vislumbra sencillo ni de fá
cil manejo aunque, en voz de algún alto prelado, si López
Obrador hace valer su personal posición —"como es obvio
que lo está haciendo desde ya"— la relación podría transitar
por una ruta difícil, sí, pero manejable.
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ASTERISCOS

* Con el aval (voto) de la futura titular de Gobernación y 124
más de sus pares, el Senado autorizó dejar temporalmente
la curul al alcalde de Durango, José Ramón Enríquez quien,
el miércoles, retomó su posición al frente del ayuntamiento
capitalino donde, de agotar el periodo para el que fue electo,
permanecerá hasta agosto próximo.

* Nunca como en agosto pasado, en sus más de 44 años
de existencia, el Fondo Nacional para el Consumo de los
Trabajadores (Fonacot), de César Martínez Baranda logró
colocar tantos créditos y por un monto tan importante entre
sus agremiados, Hablamos de mil 888 millones de pesos en
créditos en beneficio de 444 mil 6000 trabajadores. Todo
un récord.

Se comenta que
Andrés Manuel

López Obrador
y sus posturas
religiosas
generan
confianza

en la Iglesia.

Veámonos el domingo, con otro asunto De naturaleza
política.

Twltter:@EnrlqueArandaP
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3 CONFIDENCIAL

Los corazoncitos deAMLO.
El calificativo de "corazoncitos", que Andrés Manuel
López Obrador dirigió el miércoles a las reporteras que
le pedían su opinión sobre los diputados del Verde, generó
cualquier cantidad de reacciones en redes sociales. Ayer,
el Presidente electo se refirió al tema y negó que su co
mentario fuera sexista (como se acusa), sino que consi
dera a todos los reporteros "sus corazoncitos", y alegó que
lleva a la práctica "el principio filosófico del amor al pró
jimo". Parece que no todos quedaron convencidos con su
argumentación.

PVEM, sí pero no,
en alianza con el PRI
Muy preocupados por aclarar que la alianza electoral PRI
PVEM en el terreno legislativo es inamovible, los coordi
nadores de ambas bancadas en el Senado, Miguel Angel
Osorio y Raúl Bolaños, ofrecieron una conferencia para
afirmar que van juntos en una sola agenda. No obstante, en
comunicado aparte, Bolaños Cacho remarcó que su partido
es autónomo y trabajará con todos los grupos parlamenta
rios. Dijo que traen agenda propia y que con el PRI no hay
ruptura, pero trabajarán juntos sólo en los compromisos de
campaña.

Graue, a la casa de transición
Andrés Manuel López Obrador anunció ayer que se reunirá
con el rector de la UNAM, Enrique Graue, para hablar
sobre la situación de violencia que se vive en la máxima casa
de estudios. El encuentro será hoy, pero el Presidente electo
no estará en Ciudad Universitaria. López Obrador recibirá al
rector en su casa de la Roma.

Amalia no fue recibida

porAMLO
Exgobernadora de Zacatecas, expresidenta del PRD, ex
senadora. .. ninguno de estos cargos, vamos, ni haber re
nunciado al sol azteca, le valieron a doña Amalia García
para que el Presidente electo la recibiera. Ayer, junto con
Patricia Olamendi, fue a llevarle a AMLO una carta con
propuestas para mejorar las condiciones de igualdad eco
nómica para las mujeres. Pero como decenas de personas
que van diariamente a la casa de transición, tuvo que con
formarse con entregar su escrito a Leticia Ramírez, la per
sona designada por AMLO para recibir peticiones.

Se enreda Morena

en temas de segur idad
Cuentan legisladores morenistas que el tema de las even
tuales reformas a las leyes sobre el Ejército y la Marina tiene
muy "enredada" a la bancada en San Lázaro. Tan es así, que
han pedido ya en dos ocasiones una reunión con la futura
titular de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, pero no
ha sido posible. Aseguran que por el momento "no hay nada
aún sobre el tema y vamos muy atrasados". Lo que advierten
es que las opiniones "están muy divididas", no hay siquiera
acercamiento en las posiciones, porque "es el tema más sen
sible en el partido".

Niegan, otra vez,
pleito INETEPJF
Ante los más recientes diferendos entre el TEPJF y el INE,
como lo vivieron durante el proceso electoral, pero ahora
por el tema del fideicomiso de Morena, el magistrado
Alfredo Fuentes Barrera salió a dar una explicación
no pedida y aclaró que no existe una confrontación con los
consejeros del Instituto, sino que son "simples diferencias
en los criterios" e interpretación de las leyes.
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USO DE RAZÓN

PAN, un arreglo sin mujeres
Pablo
Hiriarí

Dice la conseja popular que
es mejor un mal arreglo
que un buen pleito, y ese

parece ser el camino para apa
ciguar la crisis en el Partido de
Acción Nacional.

Alcanzaron un acuerdo para
llevar una planilla consensada,
amplia, a fin de sustituir a la
actual dirigencia del partido, lo
que contendría la hemorragia
que vive el panismo desde antes
de las elecciones presidenciales.
Será un arreglo a su manera:

machista como en ningún otro
partido político.
De acuerdo con lo que se per

fila, Marko Cortés sería el presi
dente del PAN, Héctor Larios iría
por la secretaría general y como
coordinador de los senadores

quedaría Rafael Moreno Valle.
Si a lo anterior le sumamos

que Juan Carlos Romero Hicks
fue designado por el anayismo
como coordinador de los dipu
tados del partido, tenemos un
póquer de mando sin una sola
mujer.
Es inconcebible que a estas

alturas del Siglo, con leyes para
aminorar el machismo y pro
mover la paridad de género, los
panistas sólo tengan hombres
para dirigir el partido y coordi
nar legisladores.
La misoginia en el blanquia

zul, que relegó a Margarita
Zavala de la candidatura presi
dencial por el apetito de poder
de Ricardo Anaya y también por
razones de género, los tiene sin
cuidado y nadie protesta.
Quitarían de la coordinación

de senadores a Damián Zepeda,
autonombrado líder de la

fracción y mancuerna de Anaya
en la toma del PAN como feudo

de un grupo, y en su lugar entra
ría Rafael Moreno Valle, quien
había sido relegado en el partido
por la maquinaria anayista no
obstante su capacidad como
operador.
Hasta ahí se ve bien el arreglo,

pero falta la pieza de la Cámara
de Diputados.
Por lo visto le quieren dejar

a Ricardo Anaya una amplia
influencia, pues sus lazos con
Marko Cortés son estrechos, y la
coordinación de diputados, con
Juan Carlos Romero Hicks, otro
anayista.
Cortés tiene carrera propia,

buenas intenciones para hacer
del PAN un partido incluyente,
y con la mancuerna de Héctor
Larios hay una amalgama intere
sante para rehacer ese partido en
la medida que ello sea posible.
Lo inaceptable es que no haya

ninguna mujer en el cuarteto de
mando.

En la Cámara de Diputados
se tragan el dedazo anayista en
favor de Romero Hicks y no hay
cabida para mujeres.
Así no se reconstruye un par

tido que quiere volver a abrirse
a la sociedad, compuesta por
hombres y mujeres, si se relega
a las diputadas y convierten al
PAN en un club de Tobi.

En Acción Nacional hay muje
res valiosas, diputadas inteligen
tes, que bien podrían coordinar
la bancada.

Ahí están Adriana Dávila,
Marcela Torres Peimbert, Pilar
Ortega y varias otras con las cua
lidades necesarias para coordi

nar a sus colegas.
Pero en el PAN le tienen aver

sión a las mujeres en puestos de
mando.

Le echaron la culpa a Josefina
Vázquez Mota de la derrota en
2012 y eso sirvió para condenar
las nuevamente al ostracismo.

Sin embargo Josefina obtuvo,
en esa elección presidencial,
no sólo un mayor porcentaje
de votos que el alcanzado por
Anaya este año, sino que tuvo
más sufragios que el queretano
que compitió aliado al PRD y
Movimiento Ciudadano, y al
canzó más votos con un padrón
con varios millones de electores
menos.

El argumento que no se atre
ven a decirque las mujeres es
tán para obedecer los liderazgos
masculinos, no se sostiene con
los números ni en el tiempo en
que vivimos.
Al arreglo panista le falta una

mujer, por lo menos.
No hay razones para el Club de

Tobi, sobre todo cuando nece
sitan rehacerse ante la sociedad

después de haber protagonizado
un espectáculo lamentable en el
proceso electoral.
Lo que viene no es sencillo y

el país los va a necesitar. Pero al
PAN, no a un club de caballeros
que se reparten cargos sin mirar
hacia afuera.
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ESTRICTAMENTE
PERSONAL

Otro cambio rio caería mal
Raymundo
Rívoi Palacio

En los últimos días, el pre
sidente electo, Andrés
Manuel López Obrador,

ha realizado dos rectificacio
nes importantes. La más clara
es que las Fuerzas Armadas
seguirán en la calle por un
tiempo indeterminado du
rante su gobierno para ayu
dar al combate de criminales,
y la otra, que tampoco puede
omitirse, es el cambio sobre el
Nuevo Aeropuerto Internacio
nal de la Ciudad de México,
donde está abriéndose espacio
político para que esa obra siga
adelante. Rectificar es dialéc
tico, y en estas semanas ha po
dido problematizar y matizar
sus propuestas, afinando lo que
serán sus políticas de gobierno.
Ahora, López Obrador tiene
tiempo para revisar otra de sus
promesas de campaña, que es la
reducción del 50 por ciento de
los salarios y la cancelación de
los seguros médicos privados.
El impacto que va a tener esa

medida no puede calcularse,
pero ya empezaron a verse sín
tomas de lo que sucederá. En
Pemex, la Comisión Nacional
Bancaria y de Valores y en el
Banco de México, hay decenas
de funcionarios que están pi
diendo su jubilación anticipada.
Con meses por delante para que
se jubilen, iniciaron ese pro
ceso porque si lo hacen ahora,
terminarán su vida como ser
vidores públicos con el último
salario construido por lustros y,
como se anticipa, con el recorte
salarial se jubilarían probable
mente con una suma similar a

la que ganaban hace dos o tres
décadas.

A muchos, empapados en la
retórica puritana de la
reducción del salario a la mitad
y la cancelación de los segu
ros médicos como símbolo de
austeridad republicana, no les
gustará una rectificación, y
creen que el próximo gobierno
puede tener calidad y eficien
cia con recién egresados de las
universidades, quienes se dicen
listos para ganar salario mínimo
o, como dijo en una ocasión el
presidente electo, trabajar sin
remuneración. Pero con volun
tarismos no se transforma una
nación.

Un ejemplo práctico es el de
la Policía Federal. Los policías
que tienen el mayor rango sala
rial obtienen casi 18 mil pesos
brutos al mes, y sus jefes inme
diatos apenas 25 mil pesos. Bajo
la propuesta de López Obrador,
su salario no resultará afectado
porque no ganan más de un mi
llón de pesos anuales, pero el
horizonte que dibuja la nueva

política, no es promisorio.
Como comparación, Los Zetas
reclutan jóvenes con salarios de
ocho mil pesos mensuales, para
cobrar las deudas de comer
ciantes con ese cártel. Si dan
resultados, a los dos meses les
elevan el salario a 30 mil pesos
y los envían a ranchos para que
los comiencen a entrenar. El
incentivo de los reclutas Zetas
es el dinero, aun a sabiendas de
que ponen en riesgo sus vidas.
Los policías federales, mal pa
gados de sí en la actualidad, no
tendrían ningún incentivo para
poner enjuego su vida todos
los días al ver que su evolución
patrimonial podría verse con
gelada por ley, y sí para entre
garse al crimen organizado.
Pero el salario es, en muchos

casos, menos importante que
el seguro de gastos médicos.
Un funcionario con una larga
carrera en el servicio público,
dijo que estaría dispuesto a ver
reducido su salario, pero no que
le recortaran el seguro de gastos
médicos. Éste es una prestación
complementaria del salario, no
un privilegio como se afirma.
Una vez más, el ejemplo de la
Policía Federal es ilustrativo.
Cuando los policías federa
les realizan operativos, ponen
su vida en riesgo. Hoy en día,
cuando resultan heridos en las
batallas contra los criminales,
son trasladados en helicópteros
pagados por los seguros a hos
pitales privados en la Ciudad de
México, para ser atendidos de
emergencia.
Con el plan del presidente

electo dejarían de existir esos
traslados de emergencia, y
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tendrían que ser llevados por
sus propios compañeros no a
hospitales en la capital federal,
sino a la clínica del ISSSTE más
cercana. Si el combate es en la
sierra, lo más probable es que la
clínica más cercana no cuente
con el equipo necesario para
atender al policía y morirá. La
Policía Federal no está en el me
jor momento de su existencia, y
en los últimos años los cárteles
de la droga la han infiltrado. La
debilidad de la institución es lo
que motivó a López Obrador a
cambiar su decisión de retirar
a las Fuerzas Armadas de las
calles para combatir a la delin
cuencia, pero ¿qué sucedería
si el plan del presidente electo
sigue adelante?
Como hipótesis de trabajo se

puede afirmar que el número de
policías federales que fallezcan
se elevará. También, que es pro
bable que baje la violencia, pero

no por las buenas razones, sino
porque es alta la probabilidad
de que comandantes de campo
y policías federales prefieran
recibir dinero de los cárteles
por brindar protección, que
enfrentarlos.

Con salarios que se perciban
castigados, sin seguro de gastos
médicos, el incentivo es la so
brevivencia, que no se encon
trará del lado del gobierno, sino
de los criminales, que irán recu
perando y controlando amplias
franjas del territorio nacional,
como sucedió durante el go
bierno del presidente
Vicente Fox.

El ejemplo de los policías
federales es gráficamente lo
más dramático, pero no menos
grave es lo que podría suceder
dentro del gobierno si López
Obrador insiste en su propuesta
de reducción de salarios y can
celación de gastos médicos. La
primera le generará ahorros de

alrededor de dos mil 500 millo
nes de pesos, y la segunda de
unos tres mil millones. Se oye
mucho dinero, pero presupues
talmente es insignificante. La
demagogia debería ponerse a
descansar. La realidad y la ca
lidad de su gobierno es lo que
le debería importarle a López
Obrador, y esta rectificación
también se le aplaudirá.

"Con salarios que se
perciban castigados,
sin seguro de gastos
médicos, el incentivo
es la sobrevivencia..."

"...que no se
encontrará del lado
del gobierno, sino de
los criminales, que
irán controlando

franjas de territorio"
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LA FERIA

Maradonay Jalisco
Salvador
Cmnarena

Díganme provinciano,
pero eso de "Maradona
a Culiacán, ¿qué podría

salir mal?", me caló.
Yo tenía poco más de un mes

de haber llegado a vivir a la
Ciudad de México cuando en
junio de 1994 una bomba ex
plotó a las afueras del hotel Ca
mino Real de Guadalajara. Iba,
dijeron entonces, dirigida a un
grupo de narcos que celebraba
ahí una ocasión familiar.
Al saberse la noticia acá en el

DF, José Vera, experimentado
reportero de espectáculos, me
dijo en la redacción en la que
por entonces colaborábamos:
"híjole, en tu tierra, cómo son".
Violencia en Guadalajara, no

es novedad, en efecto. Pero que
en la Ciudad de México mu

chos, no sólo el buen Vera, a lo
largo de los años repitieran ex
presiones y comentarios donde
el narco y sus consecuencias
son algo de la "provincia" mas
no una cosa de la que partici
pen, se beneficien (hola con
sumo, hola lavado de dinero)
los capitalinos, enchila.
Entiendo el mame sobre Ma

radona. Después de Rusia 2018
Maradona pues... Está mal
burlarse de alguien que tiene
problemas con sustancias, pero
"redes" y "está mal" rima a la
perfección... Ahora bien, por
qué meter a Culiacán en el em
barre. Y a Sinaloa, que ha pade
cido una historia de violencia,
pero donde hay, ¿alguien lo
duda?, millones de personas
ajenas a la delincuencia, al
narcotráfico y... al consumo de
drogas, que no es, para empe
zar, algo que los distinga.
Los datos de la Encuesta Na

cional de Consumo de Drogas,
Alcohol y Tabaco 20162017 e
incluso de la Encuesta Nacional
de Adicciones 2008 muestran

que Sinaloa no es el peor lugar
en el que alguien podría caer si
de un ambiente de consumo de

enervantes hablamos. Porque
no me van a decir que sólo ahí
hay narcos que provean dro
gas, ¿verdad?
Al comparar esas encues

tas, si fuera por crecimiento en
consumo de drogas entre 2008
y 2016 a Maradona le podría
ir peor si le hubieran ofrecido
dirigir el Necaxa: Aguascalien

tes pasó en "incidencia acu
mulada de uso de cualquier
droga (población de 12 a 65
años)" de 5.3% a 11.8%. ¿Otro
ejemplo? El Santos era también
mala opción: el consumo creció
de 3.6% a 11.4%. ¿Entonces
Los Gallos? Querétaro pasó
de 6.8% a 12.3%. ¿Sinaloa?
"Sólo" pasó de 6.6% a 9.4%.
Ahora, ese registro de "inci

dencia acumulada" no es el que
más convence a los especialis
tas. Ellos prefieren el indica
dor "Consumo último año de

cualquier droga". En ese rubro,
si vemos la efervescencia, Tibu
rones era peor oferta: Veracruz
pasó de .8% a 2.5%; y ¿los de
la Franja? También: Puebla
fue de .7% a 3.2%. Sinaloa,
de nuevo, se mantuvo debajo
del promedio de crecimientos:
1.9% a 3.2%.

Consulté a una especialista
y me dijo que hay reportes
internacionales en los que Mé
xico está muy por debajo de
países como Chile, Brasil y...
Argentina.
Es decir, Maradona caerá, así

sea en Culiacán, en un lugar no
tan "invitante" (hola a los que
creen que el entorno tiene la
culpa).
Al revisar los números caí

en cuenta que quizá Pepe Vera
tenía razón. Ojo, nadie está di
ciendo que exista correlación
de consumo y violencia, pero
los números de la Ciudad de
México en ese comparativo no
son "tan" malos (2.2% en 2008

a 2.9% en 2016).
La buena noticia es que a

Diego Armando no le ofrecie
ron el Atlas: Jalisco pasó de
1% a 5.2%, un salto brutal que
sólo palidece frente a Colima,
donde el consumo creció diez
veces (.3% a 3,1%).
Lo único que me quedó claro

es que Maradona qué, jalisqui
llos y colimitas tienen un pro
blemón. Algo salió mal. Muy
mal.

"Es decir,
Maradona caerá,
así sea en Culiacán,
en un lugar no tan
'invitante'"

"Jalisquillosy
colimitas tienen

unproblemón.
Algo salió mal
Muy mal"
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Auge y caída de Coincidir
Francisco Javier Conejo Cejudo era

un nombre que sonaba muy fami
liar entre la cúpula panista, hace una

década. Por su bonhomía y su liviandad
alejado de los formalismos de los políti
cos, rechazaba usar traje y corbata—, pe
ro sobre todo sus cualidades recaudatorias,
que cumplió durante casi tres décadas con
amplitud.

Ya fuera en Baja California, Sonora o su na
tal Jalisco, este abogado tapatío apuntaló fi
nancieramente a muchos panistas, desde fi 
nales del sexenio de Vicente Fox. Y de la mano

de su paisano Francisco Ramírez Acuña llegó
al primer círculo del calderonismo.

Exlegisladores que militaron en el PAN y
conocieron de sus gestiones eficaces lo descri
ben como un amigo leal y generoso, dedicado
a tener redes de apoyo y conseguía donativos
para sufragar las campañas de candidatos del
blanquiazul, hasta el 2015. En las elecciones
presidenciales recién concluidas trabajó para
la causa de José Antonio Meade Kuribreña.

Sin ambiciones políticas, Conejo Cejudo se
enfocó en la promoción de los agronegocios,
a través de la Fundación Jalisco —una asocia

ción civil para impulsar proyectos agroindus 
tríales en la que se involucró Edgar Chávez
Navarro, ex secretario particular de Ramírez
Acuña  y de Fínarmex.

A mediados del sexenio calderonista lan

zó uno de sus proyectos más arriesgados:
la construcción del recinto TIF más grande
de América Latina en la periferia de su natal
Guadalajara, con una inversión de 30 millones
de dólares. Entre sus socios estuvieron el go
biernojalisciense, FOCIR, la Unión Ganadera
Regional y 30 inversionistas privados, pero el
megarrastro no ha podido estar a 10074, luego
de una década de esfuerzos fallidos.

Egresado de la UdeG, Conejo Cejudo co
menzó su carrera en el mundo de la aboga
cía hace tres décadas dentro del Consorcio

de Asesores Empresariales, especializado en
asuntos fiscales y laborales. En 1995 fue re

clutado por el empresario Antonio Rodríguez
Hernández, para dirigir la mudanza del Grupo
Pinos, de Guadalajara a Ensenada, donde es
tá el rancho en el que nació uno de los consor
cios agroindustriales más boyantes, durante
los sexenios panistas.

De la siembra de hortalizas, Grupo Pinos
extendió en esos años sus operaciones a la co
mercialización de productos perecederos en
19 propiedades y dos bodegas en la Central de
Abastos de la Ciudad de México. Una dispu
ta con Semillas Pioneer, que finalmente ganó,
puso a Conejo Cejudo en el negocio de pro
ducción de pimiento morrón en invernaderos
y finalmente, al mundo de las Sofoles agríco
las. Su primera incursión fue a través de Fí
narmex, de la mano del consultor sonoren
se Carlos Obregón MiUán. Ambos levantaron
recursos de una docena de inversionistas pa
ra conformar el Grupo Promotor Mexicampo,
al que se asoció Netafm, una comercializadora
israelí de equipos de riego.
Arrancaba el sexenio foxistay este nue

vo consorcio quiso incursionar en el crédito
agrícola, de la mano de Francisco Meréy Jo
sé Antonio Meade Kuribreña, quienes estaban
entonces al frente de FIRAy Banrural, res
pectivamente. Por la Secretaría de Agricul
tura pasarían el empresario celayense Javier
Usabiaga, el Rey del Ajo, y el economista tapa
tío Francisco Javier Mayorga.

Conejo Cejudo ayudó a la expansión del
panismo y en reciprocidad, sus negocios se
multiplicaron. En el 2002 presentó la primera
sociedad financiera dedicada al otorgamien
to de créditos al sector agroalimentario, Fí
narmex, y en el 2006 obtuvo la autorización
de la CNBV para operar una caja de ahorro, a
la que llamó Coincidir. Así operó durante ca
si una década, pero hace tres años reorientó
su modelo de negocios hacia los microcrédi
tos por medio de una red de pagos y créditos a
través de descuento vía nómina, para el sector
agropecuario.

Justo entonces, la sofipo empezó a mostrar
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problemas financieros y operativos, que se
agravaron al cierre del 2017. En marzo pasado,
HR Ratings procedió auna "revisión especial"
a la baja de la calificación para Proyecto Coin
cidir, debido al incumplimiento del pago de
sus obligaciones de deuda, mismas que atri
buyó a "fuertes presiones en la liquidez".

Los incumplimientos con sus clientes han
obligado a la Condusef a intervenir en el ca
so. ¿Y la morosidad con sus principales fon
deadores? Entre estos destacan Financie

ra para el Desarrollo, Nañn y Banseñ, con el
que tiene una línea de crédito vencida des
de el 2015. En vísperas del cambio de pode 
res, aún le quedan amigos en esas estructuras
gubernamentales.
EFECTOS SECUNDARIOS

PATRONES. Cierra la semana con la noticia —

por confirmar del arribo del astro argentino
Diego Armando Maradona al fútbol mexica
no, como entrenador de Los Dorados de Cu
liacán, en sustitución de Francisco Ramírez.
El club — fundado hace 15 años por Eustaquio
de Nicolás y Valente Aguirre tiene al fren
te a Jorgealberto Hank Inzunza, hijo del polé
mico empresario y político priista Jorge Hank
Rhon. Y claro, entre sus principales patro
cinadores están Banorte. Grupo Caliente, y
SuKarne, la marca del magnate culiacanense
Jesús Vizcarra. ¿YHomex?

¿DILACIONES? En este espacio ayer se dio
cuenta de la suspensión del pago a los provee 
dores de la Secretaría de Gobernación deter

minada por la directora general de Programa
ción y Presupuesto de la dependencia, Susana
Mejía Ramírez. Los servicios prestados están

debidamente comprobados, lo mismo que las
suficiencias presupuestarias tramitadas an
te la Secretaría de Hacienda. ¿Y entonces? Los
recursos de contratos o servicios ya devenga
dos —refieren en la Auditoría Superior de la
Federación, a consulta expresa no pueden
ser reintegrados a la Tesorería de la Federa
ción. Y el pasivo tampoco podría ser absorbi
do por la administración entrante.
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EL ASALTO
A LA RAZÓN

CONGRESO DE QUINTA
PARA LA CUARTA

Carlos Marín
La nueva legislatura federal nace
con la marca de la desvergüenza:
A coro, los diputados de Morena

tuvieron la desfachatez de sabotear

el mensaje de la priista Claudia Ruiz
Massieu con la vileza de enumerar a

los 43 de Ayotzinapa, pese a ser ellos
(perredistas y protomorenistas de
entonces) quienes gobernaban Iguala
y Guerrero al ocurrir la matanza.
Y antier, como gusanos en la

sopa de la escandalosa pero cons
titucional licencia al verde Manuel

Velasco para suplirse a sí mismo
como gobernador "sustituto" (a
nadie se le puede obligar a hacer
lo que no quiere o que el favorecido
"legislara" y votara durante tres
tristes meses), luego de que el
Senado la aprobó, el mercachifles
pvem (que con el PRl de alcahuete
asesinó el espectáculo familiar
de los circos) cedió a la fracción
morenista cinco de sus diputados
(uno de estos el timador que se
hizo pasar por "indígena"), usando
esta vez el chantaje y el flagelo del
cáncer para dizque sacar adelante
bondadosas iniciativas.

De vómito, pues, el alumbramiento del
Congreso de la cuarta transformación.
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:Que luego de su encontronazo
en la sesión del pasado martes,
cuando llamó "golpeador" a Gerardo
Fernández Noroña, el presidente
de la Cámara de Diputados, Porfirio
Muñoz Ledo, buscó ai petista para
limar asperezas y recordar sus
antiguas batallas juntos en el PRD y,
también, cuando en la orfandad el PT
acogió a ambos.

El resultado fue una conferencia la

víspera para decir que no hay pleito,
ambos negaron estar ahí en respues
ta al jalón de orejas de Andrés ¡Ma
nuel López Obrador para que dejen
de dar espectáculo en San Lázaro y,
de hecho, Fernández Noroña agregó
que no es bobo para ser opositor del
Presidente electo, pero que desde
que se murió su abuelita nadie lo
regaña.

:Que los simpatizantes de
Morena se están moviendo rápido
para ganar la candidatura rumbo a la
elección de gobernador en Baja Cali
fornia, programada para el 2 de junio
de 2019, a la que ya alzaron la mano
el ex perredista Jaime Martínez Ve
loz y la directora del semanario Zeta,
Adela Navarro Bello.

Será a finales de mes cuando, en su
visita al estado dentro de la gira del
agradecimiento, el presidente electo,
Andrés Manuel López Obrador, tire

linea sobre quien es el bueno.

:Que el primer diputado inviden
te en la historia del Congreso de la
Unión, Hugo Rafael Ruiz, se estrenó
ayer en la tribuna de San Lázaro para
fijar el posicionamiento de Morena
sobre el sexto y último Informe de
Enrique Peña Nieto en materia de
política social.

Conmovido, el legislador por Hidalgo
comenzó por explicar que no tuvo
tiempo de preparar su discurso en
Braille, por lo cual se auxilió con un
apuntador adaptado a su teléfono
móvil y, pese a la dureza de sus cues
tionamientos al gobierno saliente,
hasta algunos priistas le aplaudieron.

:Que en plena transición del
gobierno de Cuernavaca, el ex alcalde
y gobernador electo, Cuauhtémoc
Blanco, está metido en lo que
más sabe y le interesa, el fútbol, y
parece que por eso no ha atendido
los llamados para las reuniones de
entregarecepción.

El flamante morenista tiene como

objetivo en puerta el partido de
leyendas entre América y Cruz Azul,
que se celebrará el próximo 8 de
septiembre en el estadio de la Ciudad
de los Deportes.

Hay prioridades.
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EN PRIVADO

Hasta que
llegó Porfirio

El intestino sabe mM, hay t¡ue
escuchar a las entrañas, Florestán
JOAQUÍN
LÓPEZDÓRIGA
Conozco a Porfirio Muñoz Ledo desde que era

subsecretario de la Presidencia en el sexenio
de Luis Echeverría (197076), secretario del

Trabajo, precandidato presidencial y presidente del PRI.
En algunos momentos hemos tenido diferencias,

son muchos años, pero siempre he reconocido su
iteligencia, es un hombre brillante, extraordinario
tribuno, y su concepto de la política que lo ha llevado
a cruzar gobiernos, partidos, transiciones, y hoy lo
confirma en la presidencia de la Mesa Directiva de
la Cámara de Diputados, donde desde el primer
momento marcó su personal y documentado estilo
El incauto fue Gerardo Fernández Noroña, al

que nunca, nadie, había parado.
Muñoz Ledo lo hizo desde la sesión de Congreso

general, el día uno, y en la primera ordinaria el
martes pasado, cuando le reclamó a gritos su
asistencia al mensaje del presidente Enrique Peña
Nieto, el lunes en Palacio Nacional, donde el mismo
Fernández Noroña le espetó: ¡Traidor!
Pero a la primera, lo paró:
Ato acepto ninguna censura porque los actos

públicos de las diputadas y los diputados son de
nuestra exclusiva responsabilidad ciudadana y
política.
Moción de orden vociferó Fernández Noroña

desde su curul.

No acepto su moción de orden porque no hay
desorden, a no ser que usted quiera provocarlo,
lo que no permitiré.
Me está faltando al respeto le volvió a gritar
No le falto al respeto, usted nos faltó al respeto

ayer y tuvo agresión física...
 Usted está mintiendo y exijo el uso de la palabra.
No se lo permito porque usted fue el agresor.

No le voy a conceder el uso de la palabra. ¡No

permitiremos que usted ponga el desorden en
este Congreso! ¡A ver quién gana: si un diputado
o la inmensa mayoría de la Cámara! No lo voy a
escuchar. Quítele el sonido por favorordenó. No
le estoy aludiendo. El presidente (de la Cámara:
no puede ser invocado para alusiones personales,
Tome su asiento le conminó cuando ya estaba
en la tribuna, descamisado, en el micrófono de
la secretaria de la mesa, una sorprendida Ana
Gabriela Guevara. ¡No acepto su provocación!
le volvió a decir el presidente.
Insolente le abroncó Fernández Noroña.
Usted es un golpeador le respondió y ense

guida dijo:
Para que no hable de autoritarismo, pido a la

asamblea en votación económica si se le concede
el uso de la palabra al diputado Fernández Noroña.
Y por mayoría abrumadora no se la dieron.
Ni la volvió a pedir ni a usar.
Nunca nadie lo había parado así.
Para que le vaya midiendo el agua a ya saben qué.

RETALES
1. PROTOCOLO. Muñoz Ledo asistirá, al lado
del presidente Peña Nieto, al aniversario de los
Niños Héroes, el día 13, al Grito, el 15, y al desfile
militar, el 16;
2. CESE, Muy difícil, la decisión de Andrés Conesa
de despedir a los tres pilotos involucrados en el
accidente de Durango, el 31 de julio, por violar
los protocolos, iba un tercer piloto en la cabina; y
3. ORDEN. Ya hablaremos la semana que viene del
encuentro de Andrés Manuel López Obrador con
sus bancadas, donde exigió cero escándalos, rigor
parlamentario y nada de corrientes. M
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ASTILLERO
Morena, al rescate del PVEM # "Logros",
para propaganda // El "converso" Elizondo
Garrido M La mafia del poder Verde
JULIO HERNANDEZ LOPEZ
EL DIPUTADO FEDERAL Fran

cisco Elizondo Garrido, llegado a
la curul por la vía del Partido Verde
Ecologista de México (PVEM), pero
luego transferido a la bancada del

partido Morena, develó ayer el monto de las ga
nancias políticas que para el Verde significa ese
trato: "Parte de la negociación fue que Morena
tuviera cinco diputados más y, con ello, poder
lograr la mayoría en la Cámara de Diputados y
mantener la Junta de Coordinación Política en
los próximos tres años que va a durar la Legis
latura. A cambio, ellos se comprometen en tres
temas básicos: el primero, que se creen por
cada año 100 plazas para médicos especialistas
en oncología infantil, además de construir cin
co hospitales especializados en el tema, y que
se haga una campaña mediática importante
para que la gente pueda detectar a tiempo este
cáncer" (entrevista con Alejandra Canchóla:
https ://goo.gl/wKeAVU).

UNA GANANCIA ENORME (¡hasta con
"campaña mediática" que les servirá para
presumir electoralmente los logros!) para un
partido que llegó a San Lázaro sólo con 16
diputaciones y, por tanto, quedó en el último
lugar de la tabla numérica de las bancadas.
Pero que ahora, en una transacción que el
coordinador de los diputados verdes, Arturo
Escobar y Vega, dijo que les había salido "bara
tísima", es aliado relevante por tres años de la
aplanadora obradorista, sólo por haber cedido
cinco curules y haberse quedado con 11: "16
u 11 diputaciones no representan nada", dijo
el propio Escobar y Vega, con escalofriante
sinceridad.

EL CASO DEL propio diputado Elizondo
Garrido, el develador de los entretelones de la
negociación VerdeMorena, es un ejemplo del
tipo de política y políticos que ahora rescata el
partido mayoritario y les da viabilidad: Elizon
do fue designado en 2013 como director del
centro de la Secretaría de Comunicaciones y
Transportes en Quintana Roo. Es decir, repre
sentante del secretario Gerardo Ruiz Esparza,
llegado con el beneplácito del gobernador

priísta, Roberto Borge, y con el apoyo de su
concuño, Arturo Escobar y Vega.

EN UN PORTAL internético del Grupo Edi
torial Olmeca, bajo la firma de José Antenor
Ancona Rodríguez, se publicó el 16 de julio
pasado, apenas a medio mes de las elecciones
históricas: "Francisco Elizondo Garrido llegó
a la SCT Quintana Roo como un pago de favor
o tráfico de influencias de su padrino político,
concuño, socio en varias empresas y proyectos,
el ex dirigente del Partido Verde Ecologista de
México: Arturo Escobar y Vega. Ambos políti
cos (Arturo Escobar y VegaFrancisco Elizon
do Garrido) mantienen una estrecha relación
familiar y de negocios. Escobar y Vega está ca
sado con María de Lourdes Domínguez Rius, y
Elizondo Garrido con Araceli Domínguez Rius.
PERO TAMBIÉN TIENEN una fuerte rela
ción de negocios donde se involucran familia
res y socios (en el reportaje titulado "Escobar
y Elizondo, la Mafia del Poder Verde", se
detallan los presuntos negocios: https://goo.
gl/hG4dws). Además, el sindicato de trabaja
dores de ese Centro SCT de Quintana Roo ha
denunciado constantemente la corrupción,
los malos tratos y el ausentismo del citado
Elizondo Garrido, quien ayer fue relevado del
cargo administrativo.

ESE TIPO DE política y políticos es la que
ahora se ha asociado con Morena y ha ganado
supervivencia cuando menos por tres años.
Otro diputado verde, converso al morenismo,
es Humberto Pedrero, ex secretario de Hacien
da en el primer gobierno de Manuel Velasco
Coello, quien falsificó documentos para hacer
se pasar por indígena y anotarse en la cuota
de ese tipo de postulaciones a San Lázaro. El
propio Escobar y Vega fue subsecretario de
Gobernación y dejó el cargo entre acusaciones
de actos electorales fraudulentos en favor del
Verde (por cierto, en su boda, en mayo de 2007,
Escobar tuvo como testigos en la ceremonia
civil a Enrique Peña Nieto, Manlio Fabio Beltro
nes y Beatriz Paredes: https://goo.gl/bvoQSH).
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Susan N. Hermán
La presidenta de
la Unión Ameri

cana de Libertades Civiles
(ACLU) reaccionó rápida
mente al anuncio de la Ca
sa Blanca de eliminar el
plazo máximo de 20 días
de detención de un menor
inmigrante. Tras anunciar
que montará una querella
criminal contra el gobier
no, su organización decla
ró que "es asqueroso ver
al gobierno de EU buscar
formas para encarcelar
más menees por más
tiempo". Éstos son los
aliados que necesitamos
contra la histeria antihis
pana de Trump.

Kirstjen Nielsen
La secretaria del
Departamento

de Seguridad Nacional
(DHS) es la responsable
de eliminar la ley que li
mita a 20 días el arresto
de menores indocumen
tados. Haciendo gala de
su extrema insensibili
dad, dijo que la ley actual
"entorpece la capacidad
del Departamento de de
tener apropiadamente y
expulsar rápidamente a
familias que no tienen
base legal para permane
cer en el país". Luego que
no se escandalice cuando
la reconocen en los res
taurantes y es abuchea
da por su crueldad, como
le ha ocurrido ya.
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LIC. ALFONSO NAVARRETE PRIDA,
SECRETARIO DE GOBERNACIÓN;

+Enemistad entre parientes,
pasa a los descendientes

Anónimo

Contábase que antes de aquellos
tiempos, ya entre el ingeniero Ja
vier Barros Sierra y el licencia
do Gustavo Díaz Ordaz la re

lación era prácticamente imposible, quizá
porque, siendo miembros ambos del gabi
nete que acompañó a Adolfo López Ma
teos en la Presidencia de la República, sus
intereses políticos ya chocaban.
Y como siempre ocurre, entre ellos hu
bo también una anécdota que dibujaba su
inquina:
Acompañaban cierta mañana los secre
tarios de Gobernación y de Obras Públicas
al presidente López Mateos en una gira
de trabaj o por la capital del país y llegaron
juntos a la puerta del autobús en que via
jaban: y fingiendo visiblemente una corte

sía inexistente entre ellos, Díaz Ordaz dijo
a Barros Sierra:

—Pase usted, ingeniero, primero
los sabios...
A lo que Barros Sierra respondió de in
mediato:

—¡No, no, licenciado Díaz Ordaz, suba us
ted, primero los resabios..!

Muchos, por esto, llegaron a suponer que
la rasposa relación entre el presidente de
la República Gustavo Díaz Ordaz y el
rector de la IJNAM Javier Barros Sie
rra, tuvo un peso determinante en la for
ma como el famoso movimiento estudian
til de 19 68, hoy hace medio siglo, adqui
rió la escala de un desastre político con ri
betes de conflicto social cuyas consecuen
cias habrían alcanzado un peso tal que
podrían llegar a tener su copia semicen
tenaria en el choque recién iniciado en
tre estudiantes legítimos de la Universi
dad Nacional Autónoma de México y los
pelotones de porros con olor a anarcos que
tanto daño le han hecho a ese centro de

formación de la inteligencia mexicana...
Viví muy de cerca, como reportero de El
Heraldo de México, casi la totalidad de los
acontecimientos que escenificó la Ciudad
de México entre el 2 3 de julio y el 2 de oc
tubre de 19 68, aunque desde mayo de ese
año anuncié que "algo fuerte" se estaba
fraguando en la IJNAM. Estuve en las más
importantes manifestaciones estudiantiles,
incluida la que comenzó y terminó en esa
universidad, encabezada el propio rector
Barros Sierra. En varias de aquellas no
ches me tocó escribir no solo mi informa
ción sino la de todos mis compañeros y es
tuve otras noches en los principales frentes
de batalla de los estudiantes, como también

en el Zócalo capitalino, principal punto de
llegada de las otras marchas principales.
Varios de mis recuerdos los siento nebulo
sos, pero muchos otros son intensa y/o te
rriblemente vividos, en la secretaría de Go
bernación unos: en Los Pinos y Palacio Na
cional los más porque ya para entonces cu
bría la fuente presidencial. Créame, secre

tario Navarrete, por nada del mundo qui
siera que mi país volviera a sufrir una expe
riencia como aquella. En '68 sentí cómo los
acon tecimientos fueron creciendo en mag
nitud y en gravedad, como si hubiese exis
tido de antemano el interés o el objetivo de
que así ocurriera: de que los manifestantes
llegaran al momento culminante del dos
de octubre donde no murieron los centena

res que muchos cuentan aún, pero las es
casas decenas de los que fueron acribilla
dos tampoco debieron caer y no debemos
esperar que hoy, ni un solo estudiante más,
ni vivo, entre y salga de algún consultorio
médico por heridas provocadas en choques
con anarcos ni con policías y mucho me
nos con soldados.
Se lo pido a usted, licenciado Navarrete
Prida, no deje, por favor, que eso vuelva a
suceder en México...

Internet, m76053 l@hotmail.com
Faceboolc: Leopoldo Mendívil
Twitter: @Lnlendivil2015
Blog: leopoldomendivil.com
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Estado fallido
Pasan los años, cambian los gobiernos, y Veracruz
no encuentra un camino a la pacificación.
Autoridades tricolores del pasado y el mandatario
panista del presente han entregado malas cuentas.
Los ciudadanos rechazaron a los dos en las

urnas. Pronto una tercera opción intentará
corregir el camino.
El macabro hallazgo en el centro del estado de
una megafosa clandestina con al menos 166
cuerpos supera los calificativos. Es demasiado.
Se puede hablar de un estado fallido incapaz de
impedir la masacre.
El fiscal del estado parecía obsesionado diciendo
que era algo del pasado, pero la violencia persiste.

La opinión ciudadana
Los ciudadanos quieren que soldados y marinos
sigan en la lucha del Estado contra las bandas del
crimen organizado.
Los quieren ver patrullando caminos y ciudades.
Una clara mayoría, según una encuesta de la
Cámara de Diputados, el 61 por ciento, califica
como excelente o bueno el trabajo de los marinos y
54 por ciento piensa los mismo de los soldados.
La encuesta arrojó otro dato igualmente
interesante: El 74 por ciento de los encuestados
dijo estar de acuerdo con una Ley que otorgue un
marco legal a la actuación de las Fuerzas Armadas.
Esto ha sido una demanda reiterada de los mandos

castrenses desde hace años y que no ha tenido eco
suficiente en la clase política.

Las tres fortalezas
El presidente Enrique Peña viajó a Tamaulipas para

entregar una obra de infraestructura y para perfilar
su legado.
Entregamos, dijo, al nuevo gobierno un país con
tres fortalezas: Estabilidad económica, política
y social.
Una base sólida para el arranque exitoso de la
nueva administración.

El mandatario reconoció, como en otras ocasiones,
que en algunas partes de la geografía nacional se
vive un clima de inseguridad y violencia.
Hizo notar que gracias a la reforma electoral, el
50 por ciento de las candidaturas a los congresos
son para mujeres, haciendo realidad la equidad de
género en el ámbito político.

A prueba
Los integrantes del gabinete del presidente Peña
comparecerán ante los integrantes del nuevo
Congreso con mayoría absoluta de Morena.
En los primeros tres meses de la nueva Legislatura,
los integrantes del gabinete representarán a
un gobierno emanado de un partido que ya es
oposición. Muy raro.
Los primeros en comparecer serán el canciller
Luis Videgaray y el secretario de Economía
Ildefonso Guajardo y el tema será el TLC.
Se trata de dos políticos curtidos que no se arredran
con facilidad y que dominan el tema, pero además
de eso en la recta final de la negociación integraron
al equipo a José Antonio Seade, un economista
experimentado representante de López Obrador.
Seade dio su beneplácito público al trabajo de
Videgaray y Guajardo, de manera que si hay
críticas no saldrán de la bancada de Morena. Puede

adelantarse que tendrán una jornada tranquila.
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EL CRISTA LAZO

Veletas, traiciones, mudanzas
Cuando el primero de septiembre Claudia Ruiz

Massieu censuró desde la tribuna de la Cámara

de Diputados a quienes mudan "lealtades, pro
yectos e incluso de ideología tan pronto como el
poder cambia de manos", no estaba haciendo un
retrato de quienes fundaron Morena (López O.,

Monreal, Porfirio,etc), sino de quienes la han ensanchado, así
sea con la mínima aportación de cinco diputados, trasladados
en fugaz trata como si se tratara de un mercado de esclavos.
Ajenos a su decisión (al menos no han sido ellos quienes la
han expuesto, sino su líder, Arturo Escobar), los diputados
Erika Mariana Rosas Uribe, Ana Patricia Peralta de la Peña,
Nayeli Arlén Fernández Cruz, Francisco Elizondo Garrido y
Humberto Pedrero Moreno, el falso indio de Chiapas.
A muy pocas horas del recordatorio de Claudia Ruiz Massieu
sobre la gelatinosa consistencia de quienes han hecho de su vi
da una salto por todos los trapecios posibles, lo cual —como
recordamos todos—, le valió una clase de aritmética elemen
tal con un coro de personas con habilidad para contar hasta 43
sin equivocarse, la realidad demuestra su acertado diagnóstico.
Un día antes de la apertura de las sesiones, es decir, el 31 de
agosto, en el amplísimo vestíbulo de San Lázaro, Arturo Es
cobar esperaba la desocupación del podio de las entrevistas.
Ahí hay un equipo de sonido y los reporteros se agrupan en
un pelotón, próximo a la sala de prensa, cerca de las puertas
giratorias del Pleno, y se habla para los medios.
No puedo escribir nada de cuanto Escobar me dijo en esa oca
sión, pues nuestra charla no tenía el propósito de divulgación,
ni siquiera era una entrevista o algo similar. Sería un abuso de
confianza. Pero sí puedo decir, algo: sus juicios y opiniones
distaban mucho de la adhesión repentina de los cinco imitan
tes, con los cuales la bancada de Morena se vuelve un mono
lito cuyo peso legislativo supera a la Piedra del Sol. Sólido e
inamovible. Pétreo y quizá muy durable.
Para cualquiera resulta sencillo buscar en las páginas elec
trónicas los currículos de quienes ahora maduran del verde
al tinto, pero no hay brillo ni sorpresa. No son personas re
levantes, su importancia se deriva de su número. Son una ci
fra para lograr un abultamiento en el número de una banca
da. No son más.

Sin embargo, y en el nombre de la presentación completa del
caso y la satisfacción del morbo para quien lo tenga, éstos son

algunos datos de los distinguidos verdes, cuya maduración al
morado ya es un hecho, tal y como se puede observar en la fo
tografía, feliz, en la cual se muestra a Andrés Manuel, con su
grey parlamentaria, satisfecho por el rápido trabajo de Mario
Delgado, quien abultó la abultada mayoría.
Humberto Pedrero fue secretario de Finanzas de Manuel Ve

lasco en el gobierno de Chiapas y tiene capacidades miméti
cas muy relativas. Se disfrazó de indígena tzeltal o chamula
o vaya Dios a saber, para ingresar al Poder Legislativo por
la vía de las cuotas de los pueblos originarios, y lo pillaron.
Ni es pueblo ni es originario.
Nayeli Fernández, por su parte ha sido algo así como guar
dabosques en Cuajimalpa y directora adjunta en la oficina
de Prevención y Participación de la Secretaría de Gober
nación, lo cual equivale a muy poco.
Francisco Elizondo Garrido fue delegado de la SCT en
Chiapas y ha sido señalado en los medios, sobre todo, por
su elasticidad en el manejo de obras públicas.
Erika Mariana Rosas Uribe fue coordinadora de Comuni

cación del Partido Verde y también su representante en el
Instituto Nacional Electoral.

Finalmente, para completar esta lista de fulgores políticos,
Ana Patricia Peralta de la Peña, quien fue regidora del mu
nicipio de Benito Juárez, en Quintana Roo y Diputada al
Congreso local.
Hoy forman un quinteto de cuerdas con la obediencia co
mo partitura. Aunque en la fotografía ya dicha líneas arri
ba, Humberto no está, los recién llegados aparecen seis fi
las detrás del líder del movimiento al cual sé han adheri

do con incomodidad (temporal) de aves en corral ajeno.

LÍDERES Y SUS 300
Importante para los señores Ferráez la comida de este año, en
la cual se agrupan los célebres y famosos cuyo liderazgo la re
vista consagra y reconoce.
Si bien, como en la cárceles o los manicomios, en esa cla
sificación "ni son todos los que están ni están todos los que
son", como dice el refrán, sí representa una convocatoria ci
vil más allá de lo mediático. O al menos así lo considera el fu

turo gobierno.
El Presidente Electo pudo cumplir la invitación y enviar a su
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coordinador de Comunicación, prensa o como le llamen, con
lo cual habría colocado a Líderes en el ámbito de los medios,
pero decidió la asistencia de su jefe del primer círculo en el
Palacio Nacional, Alfonso Romo, y a la futura secretaria de
Gobernación, Olga Sánchez Cordero.

Así, les dio una condición más cercana al interlocutor políti
co y un tanto alejada del "montón", de los medios y revistas
y, sobre todo, de la prensa fifí.
O témpora o mores..,
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Che Guevara y EHF

lectoría: El exrector y secretario de Salud, losé Na
to Robles, planteó "porque la ley debe cumplirse"
iebemos recuperar el Auditorio Che Guevara, el más
grande de CU públicamente Justo Sierra de la Fa
:ultad de Filosofía y 1 .etras, que durante una década
ía estado a resguardo de "colectivos de activistas",
juienes después de la huelga más extensa de la ins
itución decidieron bautizarlo en un espacio "autó
lomo" y ¿serían los mismos que agredieron a esta
llantes del CCH?

Epicentro: Inadmisible que el escenario de la Or
questa Filarmónica UNAM, los debates políticos,
isambleas estudiantiles y recinto para la vida aca
iémica, política y cultural sea administrado por "co
ectivos" que lo convirtieron en catacumbas donde
^ente con acento sudamericano mantiene, con la
muencia de autoridades, un gobierno alternativo
)ese ser una de las tres instituciones académicas

nás importantes de América Latina.
Sí no puede: La actual coyuntura ofrece al rector

Inrique Graue restaurar la legalidad con el desalojo
leí Justo Sierra de los "colectivos" que tomaron el
iitial de grandes confe
rencistas como Pablo
González Casanova,
3ctavio Paz y Neruda,
ie lo contrario sobre la
lectoría recaera la res
onsabilidad de no ser
nás evaluada en 37
naterias.

Ser, o no!: Tal vez
as 30 escuelas que se
amaron al paro de 48
loras; Química, Medí
:ina, Contaduría y Ad
ninistración. Arte y Diseño Arquitectura, Psicología
f Ciencias como las que concluyen hoy Filosofía y
.etras, CPYS vs la agresión a estudiantes por parte
le los "colectivos" exijan al rector Enrique Graue
¡ortear el segundo desafío de su gestión después del

)resupuestal; encontrar la estrategia que lleve a la
iberación del auditorio Che Guevara que inició ope
aciones 1948 y fue declarado recinto de la humani
lad por UNESCO, de no ser así aplicaría la máxima
le Alejandro Martí "Sí no pueden ¡renuncien!".
Y Geno: Pese que SRE notificó al exgobernador

Eugenio Hernández Flores, que concedió a Estados
Jnidos su extradición para ser procesado ante la
lorte Federal del Distrito Sur de Texas por asocia
ron. delictuosa para lavar dinero, un controvertido
imparo por uno de los procesos que le siguen en su
.¦ntidad evitó ese desenlace. El condado texano esta
bleció que Eugenio Hernández, su cuñado Óscar Gó
nez y el magnate Guillermo Flores Cordero crearon
impresas fantasmas para lavar dinero en el Valle de
Texas a través del Inter National Bank y Lone Star
3ank of Comerse, preferidos por su antecesor. Se
;ún EPIC, el ex mandatario estatal recibió en su
iexenio un soborno de 800 mil dólares mensuales
)or parte del grupo criminal Los Zetas, a cambio de
nformación sobre operativos militares que involu
:ró a personal de gobierno.

Tal \[P7 tas "30 p<?
cuelas que se suma:
1111 ' l'aro
horas exijan al rector
Enrique Graue sor
tearel segundo desa
fj0 su gestión des
Dués del Dresu0uestal
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LL PRIMER
• '  R

MANUEL
López san
MARTÍN 'i

\MI.O se equlwH.fi en un lema en que no
¦vi1 fierintíen los yerro*, «mi el que armsó
ks elección: ei combate a ks corrupción

MLO se equivocó. Y su error no es cual
Aquier error. Se equivocó en un tema en

i: el que los yerros no están permitidos,
;; por que es la bandera que lo llevó a arrasar
: i en la elección presidencial, que lo hizo
^ ganar con legitimidad, levantar enormes

expectativas y ofrecer un cambio radical
a más de 30 millones de mexicanos que lo votaron: el
combate a la corrupción.

Su alianza con el Partido Verde es su primer gran error
de cálculo en años. López Obrador, que lee como pocos la
opinión pública, decidió invertir parte de su bono de popu
laridad en una alianza entre Morena y uno de los partidos
más identificados si no, el que más con la corrupción.

La alianza con el Verde es más que una transacción de
diputados que, como mercancía, son comerciados en el
Congreso para obtener una mayoría. Representa un peso
que, para el presidente electo, es superior al de cargar
cinco diputados, cedidos alquilados o intercambiados,
según quiera verse por el partido que arrastra una pésima
reputación, aliado incondicional del gobierno peor calificado
en la historia el actual. Juntarse con el Verde es absorber
parte del descrédito que trae y ayudarle a sobrellevarlo.

Morena abarató la fuerza

que representa poniendo su
mayoría en manos del Verde.
Si el objetivo era contar con la
mitad más uno de los diputados,
jQ m;js práctico, incluso en tér
minos de transacción política,
era que hiciera lo que ya había
hecho, incluso, desde antes de

iniciada la legislatura, que sus aliados reconocidos, PT y PES,

nutrieran con sus disputados su fracción parlamentaria.
El partido de AMLO, donde nada se mueve sin que él lo

apruebe, decidió pagar el favor respaldando la triquiñuela
del gobernador de Chiapas Manuel Velasco que, desde
su oficina, se pitorrea de las instituciones. Convertido
en su propio gobernador sustituto, cambió la Constitución
estatal para ponerunpieenelSenadoyregresar como interino
a la gubernatura. Mandar confeccionar una legislación a
modo, ¿no escorrupción? Parece que, alos ojos de Morena,no.
Con el error táctico, el partido de López Obrador no

solo empoderó a Velasco, sino que convirtió al Verde en
su acreedor, uno que parece tenerle tomada la medida.

Lo de Morena y su combate a la corrupción resultó pura
fachada. Demostró estar dispuesto a lo que sea, con tal
de avasallar con votos cuando escaecen los argumentos.
El fin, justifica los medios, aunque esos medios, pue

den diluir la legitimidad. Y no es tanto que Velasco o el
Verde doblaran a Morena, es que los verdes se pusieron
en venta y Morena sacó la cartera. AMLO todavía podría
corregir. Hacerlo o no dirá mucho de éL ¿qué vale más,
la propuesta principal de su campaña o una alianza con
el repudiado Verde?

OFF THE RECORD: Sonriente y muy saludado, rea
pareció Ricardo Anaya. Fue a ser visto a la comida

anual de los 300 Líderes, el miércoles. Los más salu
dados esa tarde, Olga Sánchez Cordero, próxima

titular de la Segob, y Alfonso Romo, quien será jefe de
oficina en la Presidencia a partir del 1 de diciembre.

ES MÁS QUE UNA
TRANSACCIÓN
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Sacapuntas
Mutis sintomático
Silencio absoluto han guardado autoridades fedérales,
como la SEP y la PGR, respecto al ataque a.ahimoos de
la v ,«• Nadie ha salido a decir "esía boc» es mía", |g
io flilt4 parece urt iJeslisMie ele sus resp0tisaliiidaítes.
Igual en el STUVAM, que dirige desde hace 21 «¡tos
Agustín Rodríguez, gran aiiiigo (fe Rene Bejarano. y|
{fue están involucrados «I raew» dos sindica i izadosi.

Agustín
Rodríguez

Juan C.
Romero H.

Favor azul para el PRI
Ya se «u|MVcfueJ'i¡t* la bancada tffeJ PAN en San fJzaro.
llderada por Juan Carlos Romero Hicks. ia que
cabildeó paraabrir al PRf la pHMM ele* ¡sresitiir
ia Mesa Directiva eáel tercer año de la Legislatura,
los Bañistas convencieron al líder de Morena, Mario
Delgado, de hacer rotatoria la presidencia.

Incrédulos de la civilidad
Iras ei jáfén dé orejas qué les 'aplicó ei Frésldenfíí
electo, Andrés Manuel López Obrador, ios diputados
Porfirio Muñoz Ledo \ Gerardo Fernández Noroña

fumaron la pipa de ia paz. Prometieron que no ¡habrá
más conl'ronCaeioiies \ sí más diálogo. Pei*0 varios en
la bancada de Morena en San. Lázaro apuestan doble
contra sencillo que pronto volverán a dwctf.

Gerardo r
Noroña
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Jorge E.
González

De piel morena y verde corazón
A los cuatro lientos pregonan los cinco diputados del
PV KM que se mudaron a la bancada de Morena que n«
renuncia can al \mle. \ se les' nota que extrañan, a su
partido, pues aunque el miércoles fueron a la reunión
con AMLO, ayer durante la sesión se sentaron junto a su
ex compañero de bancada, Jorge Emilio González.

Lo brindado no se ¡o quitan
¿Recuerdan a Alejandra del Carmen León Gastélum?
Sí. la senadora de Morena por Baja California que
celebró su triunfo con champagne rose. Resulta que
la Comisión Nacional de Justicia y Honestidad de
Morena le suspendió sus derechos partidarios por 12
meses, y la inhabilitó para participar en los órganos de
dirección y representación del partido. Pero a eliano
le preocupa, pues desde el inicio de la Legislatura es
parte de la bancada del Partido del Trabajo.

Alejandra
León
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PRIMER
CUADRO

ANTE PORRAS Y PORROS
HH
Cuando se trata de pomts. la policía
simplemente xe ausenta. coma sí lo
ínéimek m jiu *m esa
jp": uchos integrantes de Las porras que
M:: apoyan a los equipos de fútbol soccer y

americano enlaUNAM, también cumplen
con las actividades ilegales de los porros,

i como golpeadores, asaltantes, distribui
1=^=. rr r dores de droga; pero es muy curioso el

papel que juega la Secretaría de Seguridad
Pública porque a unos los vigilan y a los otros no.

Siempre que hay un partido importante de fútbol soccer
en la Ciudad de México, más si se trata de un juego de
los Pumas contra el América, la SSP hace un despliegue
policiaco desde el punto de reunión, lugar de esos aficio
nados, ponenpatrullas como escoltas para que resguarden
el trayecto ya sea al estadio de Ciudad Universitaria o al
Azteca y en las inmediaciones de esos inmuebles están
perfectamente distribuidos policías y granaderos para
tratar de contener cualquier desmán.
Los granaderos se mantienen vigilantes, hasta que

reciben la orden, para romper filas y empezar a soltar
toletazos y macanazos a diestra y siniestra.

Ese despliegue policiaco para un espectáculo deportivo
tiene un costo para la población, pues el gobierno capitalino
hace uso del personal de seguridad, sin importar que en las

calles no hay uniformados para
atender cualquier emergencia.
En ese caso ha faltado la

 , , , , , ,responsabilidad de los dueños
de los e(luiP0S Para hacerse
corresponsables con el com
portamiento de sus aficionados.

Cuando se trata de porros, la
policía simplemente se ausenta,

como si la indicación fuera esa.

La participación de los golpeadores en el campus uni
versitario frente a la Rectoría esta semana, no provocó ni
una sola alerta por parte de la dependencia que encabeza
Raymundo Gollins.

No hubo una patrulla perdida o un motociclista que los
detuviera en su trayecto, las cámaras de videovigilancia
captaron perfectamente el momento en que los porros
ingresaron a la Ciudad de México, provenientes del Estado
de México, esa red de monitoreo que estableció Marcelo
Ebrarden2009, cuando era jefe de gobierno, como parte
de su Proyecto Bicentenario: Ciudad Segura; se supone
que ayudaría a combatir la delincuencia, pero al parecer
es una herramienta subutilizada.
También es evidente que se carece de un sistema mí

nimo de inteligencia en los servicios policiacos, porque
venían los camiones, con sujetos armados, varios de
ellos colgando de las puertas, en una vía primaria como
el Periférico.

Con mucha facilidad el gobierno capitalino se deslindó
y le pasó la responsabilidad al gobierno federal para que
proceda como corresponde.

Total que hay dos varas para un problema: las porras
y los porros.

A LA VUELTA
Parece que es el nuevo Congreso de la Ciudad de

México es el que no quiere al jefe de Gobierno, José
Ramón Amieua, en el recinto para el sexto informe de

esta administración.

CON FACILIDAD
EL GOBIERNO

CAPITALINO SE
DESLINDÓ
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ALHAJERO

MARTHA
ANAYA

Los"'corazoncitos" aplicados por AMIA)
a reporteras transitó de cibernaatm
fifendMm a la chungo en eímtim

| n las redes, ya saben, se desató una cas
Ecada de críticas a Andrés Manuel López

| Obrador por haber respondido o más
| bien eludidopreguntas de dos reporteras
i llamándolas "corazoncitos".

I.o tacharon de sexista, misógino, gro
sero, impertinente, descarado, burdo,

machista y quién sabe cuántas lindezas más.
Lo cierto es que es una expresión coloquial muy tabas

queña y que, más allá de que guste o no ese trato en las
solemnidades del altiplano, la intención de la expresión está
muy lejos de lo que los ofendidos cibernautas consideran.

Pero bueno, tocó al propio Presidente electo explicarse
al respecto ante los propios reporteros desde su casa de
transición; "Son ustedes mis corazones, mis corazonci
tos... Yo les estimo mucho, les quiero y llevo a la práctica
el principio filosófico del amor al prójimo, amor y paz.
¿Cómo les voy a tratar? Con cariño. No soy autoritario, soy
feliz gracias a la vida que me ha dado tanto, por eso esta
expresión. Siempre les voy a tratar con respeto y cariño".
¿No es lenguaje sexista?, le insistieron.
Yo tengo otra visión refutó ; no es así.
Lo que sí ocurrió tal cual es que la expresión se volvió

etiqueta y motivo de carica
turas: corazoncitos para acá,
corazoncitos para allá. AMLO
entre corazoncitos...

Y no duden que la palabre
Ja se convertirá en materia de
chunga y compañera constante
de nuestro próximo Presidente.

QUE FALTAN MÁS CONSULTAS. Quien pasó aceite

ayer, luego de su reunión con López Obrador, fue el jefe
del gabinete, Alfonso Romo. Llegó a su encuentro con la
notificación bajo el brazo de que el Colegio de Ingenieros
Civiles de México consideró Texcoco como la opción más
viable para la construcción del Nuevo Aeropuerto.

Y salió con que habrá más consultas con expertos y em
presarios: "Faltan muchos estudios, faltan muchos grupos
empresariales... Vamos a darle tiempo al tiempo", apuntó.
Romo pidió una semana más para recibir todos los

estudios y dar entonces "una opinión completa",
• • •

SÚPER FOTO EN EL SENADO. Salieron a dar conferencia
de prensa para hablar sobre las iniciativas que acababan
de presentar: una, de Kenia López Rabadán (PAN), sobre
establecer la paridad de género en el Poder Ejecutivo, en el
Legislativo, en el Judicial y en los organismos autónomos;
y otra de Vanessa Rubio (PRI) para empoderar económi
ca y financieramente a las mujeres. Y con ellas estaban
Olga Sánchez Cordero, Josefina Vázquez Mota, Patricia
Mercado, Malú Micher, Xóchitl Gálvez, Nadia Navarro,
María Leonor Cervantes, Verónica Martínez y Sasil de
León. Se miraron unas a otras y sin más posaron para la
foto. ¡Una bella fotografía para el arranque de sus trabajos!

• • •

GEMAS: Obsequio del senador Alfonso Durazo a
propósito del conflicto en ¡a UNAM: "Estamos en un

momento muy importante de la transición y debemos
cuidar todos los detalles para evitar que se dañe la

gobernabilidad del país."

ES UNA
EXPRESIÓN

COLOQUIAL MUY
TABASQUEÑA
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AGENDA
CONFIDENCIAL

¡AMÁRRENLOS!
LUIS
SOTO

Lo preocupante del conflicto universitario,
que en unos cuantos días alcanzó ana
dimensión inesperada

===== a Amarren sus perros, perdón, sus porros en
s la UNAM; ya estamos en el poder! Podría
i ordenarles el presidente electo Andrés Ma
A nuel López Obrador no sólo a diputados y
* senadores de Morena, sino también a la jefa

I===ü de Gobierno de la Ciudad de México. Toaos
ellos conocidos desde hace años, lustros,

décadas por su actividad cuasi gansteril en la máxima casa
de estudios.
Te lo juramos, Andrés, te lo juramos que nosotros nada

tenemos que ver en ese asunto, podrían responderle cíni
camente Martí Batres, "el golpeador", como lo calificó don
"Porfis"^ Gerardo Fernández Noroña, Claudia Sheinbaum,
Carlos Imaz y otros tantos experredistas quienes crearon y
dirigieron los grupos de choque para mantener el control en
la UNAM; presionar a los rectores para que les pasaran una
corta, y sacar raja política. Pregúntenle a Juan Ramón de la
Fuente, a José Narro, a Francisco Barnes, cómo se las gas
taban esos agitadores sociales profesionales. Bueno, también
a Enrique Graue, quien primero se declaró admirador de los
Morenos lo que no cayó nada bien a la comunidad universi
tariay ahora no sabe cómo quitárselos de encima. ¡Claro que
sabe, con dinero baila el perro! Exclaman los especialistas en

movimientos sociales.
Lo preocupante del conflicto

 universitario, que en unos cuan
 tos días alcanzó una dimensión inesperada, es que se le escape
 de las manos a las autoridades
 de la UNAM en un contexto de

supuesto cambio político en el
país, acotan los observadores,

quienes aportan el siguiente comentario: no hay que olvidar
que la UNAM es una de las instituciones más antidemocráticas
que existen y donde el gasto es más opaco. Existen nóminas
secretas y como son autónomas, no rinden cuentas a nadie de
un porcentaje alto de gastoingresos. Además, tiene proble
mas estructurales cómo son los miles y miles de profesores
a los que les pagan una miseria por horaclase, un sistema
de vigilancia coludido con los narcomenudistas, un sindica
to corrupto hasta el tuétano y muchos problemas más que
están aflorando y pueden terminar en un paro indefinido de
labores que empate con el 2 de Octubre y la celebración de
la matanza del 68.

Sin embargo, el rector Graue parece no darle tanta im
portancia al asunto cuando declara: "Lo que ocurrió el lunes
fue una agresión perfectamente coordinada y cobarde de la
que no estábamos conscientes que pudiera suceder y rebasó
todas las capacidades de la Universidad". Ay, doctor, no sea
usted ingenuo; de los porros hay que esperar hasta lo inima
ginable y en cualquier momento, le responde la comunidad
universitaria y los observadores políticos.
El conflicto está muy cabrón, dicen otros, porque puede

crecer en un ambiente donde el gobierno no tiene autoridad
moral y el otro aún no entra, oficialmente, en funciones, por
lo que no puede hacer hada, más que pedirles a sus agitadores
profesionales que amarren sus perros, y sus porros.

Los analistas bisoños preguntan: ¿por qué los golpeadores
experredistas y hoy morenistas quieren arruinarle al "líder"
la transición de terciopelo?
La respuesta es sencilla: con tal de mantener el control en

la UNAM, les vale madre cualquier otra cosa.

EL RECTOR
PARECE NO

DARLE
IMPORTANCIA
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Rozones
Reconoce Freeland a Guajardo y Videgaray
El oficio en la negociación del TLC de Ildefonso Guajardo y Luis

Videgaray ha hecho eco. Y es que ayer, la ministra canadiense,
Chrystia Freeland, dijo que las negociaciones entre su país y

Estados Unidos sobre las reglas de origen pudieron avanzar gracias a que
algunos temas ya habían sido tomados en cuenta en las pláticas que el equi
po mexicano tuvo con el vecino país del norte.

Definirán estudiantes si van por el rector
A ver cómo se pone hoy la asamblea general de la comunidad

estudiantil en CU, porque en la últimas horas han circulado los
pliegos petitorios de unos pocos planteles, que en alguno de sus

puntos ya están exigiendo la destitución del rector Enrique Graue. Por
ejemplo, en la Facultad de Ciencias Políticas, en la de Filosofía y Letras, en
la de Artes y Diseño, en la de Economía o en el CCH Vallejo. Es una de esas
llamitas que se prenden o se apagan. Estaremos atentos.

Se coordinan para dar seguridad
hablando de los ataques en Ciudad Universitaria, en los que dos>Y;alumnos resultaron con lesiones graves, las dependencias fede
rales y locales se unieron en la indagatoria para dar justicia a los

estudiantes atacados. Son la Secretaría de Gobernación y las procuradurías
General de la República y capitalina, que encabezan Alfonso Navarrete,
Alberto Elias Beltrán (encargado del despacho) y Edmundo Garrido,
respectivamente, las que se están coordinando en las pesquisas.

Suspendida un año #LadyChampagne
a senadora por Baja California Alejandra del Carmen León Gas>L;télum fue suspendida 12 meses en sus derechos partidistas por
la Comisión de Honor y Justicia de Morena. Como se recordará, la

flamante se dio a conocer en las redes como Lady Champagne, al hacerse
viral un video en el que aparecía festejando muy, pero muy eufóricamente,
con botella en mano, el triunfo morenista del 1 de julio. Debía celebrar que
nomás la castigan un año. ¡Salud!

Pastor amarillo trae corto a su rebaño

icen por los rumbos de San Lázaro que Ricardo Gallardo, coordi>Dnador de la bancada del PRD, dio instrucciones muy claras: nadie
de esa bancada puede dar declaraciones más que él... pa' acabar

pronto. Lo cual ha causado inconformidades en legisladores del sol azteca,
que en corto se reprochan ser el único partido que, estando en la cancha,
sólo puede ver a todos los demás jugar la pelota desde la banca. Calladitos.
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Panistas le dan su valor a Damián Zepeda
ue en medio de las maniobras que hay en las sombras panistas>Q¡para armar una alianza entre el anayista Marko Cortés como
presidente nacional y Héctor Larios como secretario ge

neral, la negociaición implicaría otorgar a Rafael Moreno Valle la coor
dinación de la bancada azul en el Senado. Y que eso dejaría al actual líder
de los senadores de Acción Nacional, Damián Zepeda, una posición nada
envidiable. La de moneda de cambio.

Rinde protesta sustituto de Velasco
ue ya se ocupó la curul que dejó en la Cámara alta Manuel VeQ:lasco para irse a concluir su mandato como gobernador de Chia>
pas, de aquí al 8 de diciembre próximo. Ayer, en sesión ordinaria,

rindió protesta su suplente, Eduardo Enrique Murat Hinojosa, hijo del
exgobernador de Oaxaca, José Murat, y hermano del actual mandatario
de la misma entidad, Alejandro Murat.
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Es verdaderamente preocu
pante lo que ocurre en las
Cámaras de Diputados y de
Senadores, a unos días del

inicio del periodo ordinario de sesio
nes de la 64 Legislatura, a las que los
representantes del Movimiento de
Regeneración Nacional, que son ma
yoría en ambas, llegaron más con afa
nes revanchistas que de actuar con
respeto a la oposición priista y panis
ta, a la que electoralmente aplastaron
en las elecciones de julio pasado.

Eso obligó al próximo presidente, Andrés Ma
nuel López Obrador, a reunirse con todos ellos para
pedirles un comportamiento correcto frente a sus
quebrantados adversarios, a ser democráticos, dia
logar y convencer sin avasallamientos ni amenazas,
lo que francamente se ve difícil que muchos de ellos
entiendan, sedientos de venganza como lo han de
mostrado al recurrir a innecesarias, burdas negocia
ciones y maniobras para afianzar su mayoría, sobre
todo en San Lázaro, como si les hiciera falta.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

A la exigencia estudiantil de expulsar a los grupos
de porros que están en el interior de preparatorias,
CCH' s, Escuelas y Facultades de la UNAM y en el IPN,
que fue el clamor de los más de 30 mil participantes
en la marcha del miércoles, las autoridades de esas

instituciones deberán actuar y responder pronto,
antes de que ese conflicto se les vaya de las manos,
como parece ser la intención de quienes están detrás
de algunos grupos.
No se requiere mucho para advertir que la intención
es, primero, encender la mecha en la máxima casa de
estudios, que hasta ahora ha estado tranquila, para
después propagarla fuera de CU en busca de la des
estabilización social y política del país, ante lo cual,
todos los sectores de la sociedad deberán sumar es

fuerzos para impedirlo.
En algunas Escuelas y Facultades de la UNAM y de
otros planteles e instituciones educativas empe
zaron a reanudarse las clases, aunque en otras que
están en paro continúan las asambleas para decidir
si mantienen éste o reanudan las actividades, como
ya empezó a ocurrir.
El "¡Fuera Porros!" que predominó en la nutrida
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marcha pacífica se escuchó en todos los planteles
en los que se repudia la violencia y los intentos de
anarquistas y encapuchados, que al final de ese día
intentaron provocarla con el cierre de la circulación
en la avenida de los Insurgentes Sur.
Ayer se informó que el rector de la UNAM, Enrique
Graue, ordenó "suspender" al coordinador operati
vo de vigilancia de la institución, Jesús Teófilo Lico

na Ferro, por lo sucedido el lunes dentro de la misma
CU, y pidió que la Comisión Especial de Seguridad
del Consejo Universitario investigue la actuación de
los elementos de "Vigilancia" durante la agresión a
los estudiantes del CCH Azcapotzalco, temerosos
siempre de enfrentar a los porros y narcomenudistas
que operan dentro del campus.
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UNAM, la reacción
a comunidad de la UNAM hizo lo que te
nía que hacer. No podía, ni debía, dejar
el espacio a los porros y a los hechos de
I violencia. Hacerlo era avalar o dejar pasar

situaciones que le afectan directamente.
Los más de 30 mil universitarios, entre estudiantes, padres de

familia, trabajadores y maestros, que se manifestaron el miércoles
en CU, no quieren dejar que pase de largo o que se repita lo que
sucedió el lunes pasado.

Fue un acto político y una auténtica y genuina defensa de la UNAM.
Difícilmente los estudiantes logran unirse como lo hicieron. Es una
tarea compleja por los innumerables intereses que rodean la vida
universitaria.

Hay quienes, y no son pocos, entran a la UNAM buscando salir lo
más pronto posible. Poco o nada les importa lo que pasa al interior,
la Universidad es vista sólo de paso. Lo que perturba o interrumpe
su estancia es rechazado, y no se suman a ninguna causa o a algo
que se le parezca.
Algo está viendo y sintiendo la comunidad universitaria que la

llevó a manifestarse como lo hizo. La reacción fue contundente y
no dejó dudas. Todos los que pudieron salir, lo hicieron. Se tomó
conciencia de un hecho violento que les afectó y dolió. No fue casual
que muchos maestros alentaran a sus alumnos para que asistieran
a la marchamitin.

¿Qué es lo que vieron o perciben que llevó a que se manifestaran
como hace mucho no pasaba en la UNAM? El recuerdo del movi
miento estudiantil del 68, con la represión del 2 de octubre como
brutal colofón, ronda estos días no sólo en las universidades, sino
en todo el país.

Para la UNAM y el IPN lo sucedido en 1968 es parte central de
su historia y de su desarrollo. Para entender a estas instituciones

Fecha: 07/09/2018

Página: 2

Area cm2: 357

1 / 2

Columnas Políticas

Javier Solórzano Zinser, Quebradero

Javier Solórzano Zinser

Costo: 46,031

Página 48



se pasa obligadamente por el movimiento estudiantil de aquel año.
Es algo que los estudiantes conocen desde los libros de texto y que
en cuanto ingresan a la UNAM o al IPN se les aparece por doquier.

La cercanía a los 50 años de la represión del 2 de octubre ha avivado
muchos fuegos. Evidentemente, en el imaginario colectivo de los
estudiantes no es lo único, hay muchas otras variables en la mesa.

Cambia el Gobierno federal, el cual rompe con el pasado inme
diato, o por lo menos eso se vislumbra. Hay relevos también en la
CDMX y en las delegaciones, hoy alcaldías. Estos procesos van a
llevar a reacomodos, y quizá algo de esto tiene que ver con lo que
pasó el lunes.

Sin embargo, hay otras variables que son competencia única de
la dinámica de la UNAM. Una de las más importantes es el hecho
de que desde hace tiempo, en algunas prepas y CCH, se han venido
reportando actos de violencia, con su respectiva impunidad, lo que
tiene harta a la comunidad.

Esto tiene mucho que ver con lo que pasó el lunes. Un grupo de
estudiantes del CCH Azcapotzalco se manifestó en la Rectoría, en CU.
Eran varios los temas que traían en su agenda y todos se remitían a
la situación que viven en su plantel.

Otro grupo de estudiantes, porros o grupos de animación, para el
caso es lo mismo, fue llevado en un camión y autos particulares para
atacar a quienes se manifestaban; iban armados. Un dato importante:
los agresores también son estudiantes matriculados en la UNAM.

Lo sucedido evidencia que los porros están más que vigentes,
con el altísimo riesgo de que en muchos casos "conviven" con delin
cuentes que se han infiltrado en la institución. Este viejo problema
sí está al alcance de las autoridades.

La reacción de la comunidad es la manifestación de la toma de

conciencia para atender lo que pasó y también de lo que se pudiera
venir.

La manifestación fue una voz de alerta máxima con tintes ame

nazantes para los futuros gobernantes de la CDMX y para las auto
ridades de la UNAM.

Es una reacción que exige fuera porros y no a la violencia. El men
saje de más de 30 mil integrantes de la UNAM no puede ser más claro.

RESQUICIOS.
El Presidente electo tiene que contestarle todo a los

¦"corazoncitos", no sólo las preguntas que le vienen bien,
como es el caso del gobernadorsenador.

LO SUCEDIDO

evidencia que los
porros están más
que vigentes, con

el altísimo riesgo
de que en muchos
casos "conviven"

con delincuentes

que se han infiltra
do en la institución.

Este problema sí
está al alcance de

las autoridades
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AMLO no regañó a Muñoz Ledo
Sobran anécdotas para explicar por
qué un presidente debe guardar sus
emociones y cuidar su lenguaje en pú
blico y ante sus colaboradores. La ab
yección palaciega es tal que una sola
palabra puede desencadenar conse
cuencias inimaginables.

Andrés Manuel López Obrador lo
sabe, pero quizás sea conveniente
que siempre lo tenga presente'.

Ayer, después de agarrarse del
chongo, hasta en dos ocasiones, en
la. sede de la representación nacio
nal, Porfirio Muñoz Ledo y Gerardo
Fernández Noroña fumaron la pipa
de la paz.

Ya están en modo "amor y paz",
lo que, sin embargo, nada garantiza
que en cualquier momento protago
nicen otro penoso episodio.

Pero más allá de que Muñoz. Le
do le venga grande a Fernández No
roña en los encuentros dialécticos,,
y que éste sea, quizás, el más rijoso
de la representación nacional, lo que .
preocupa es la explicación del presi
dente de la mesa directiva de cómo

fue que ya reina la paz entre ellos...
por ahora.

Expresó que cuando Andrés. Ma
nuel López Obrador pidió a los di
putados morenos que la lleven
tranquilos, se dejen de escándalos y

recuerden que ya no son oposición,
"no nos regañó; habló, en serio, de
que tenemos que dar, ya, la imagen
de que somos poder".

Creámosle a Porfirio, pero, en to
do caso, ¿pór qué Andrés Manuel
podría regañar a los diputados aun
sobrándole razones para hacerlo?

El presidente electo se ha esfor
zado en repetir, aquí y allá, que res
petará la autonomía de los poderes
de la Federación, pero los hechos de
muestran que aun cuando él no dé lí
nea, pareciera que los integrantes del
Legislativo y Judicial se desviven por,
complacerlo.

Es probable que en este contexto
no quepa la sorprendente resolución
del Tribunal Federal Electoral (parte
del Poder Judicial de la Federación) de
dejar a Morena sin multa, como lo ha
bía determinado el INÉ, por el fideico
miso para ios damnificados deísismo.

Pero ¿en dónde incluimos la vota
ción, en el Senado, para arraigar en
su escaño a Manuel Velasco para que
el Congreso se beneficie de su sabi
duría legislativa y la que, unas horas
después, le permitió regresar a Tuxtla
Gutiérrez a sacrificarse 3 meses más
por los chlapanecos?

Y ¿cómo explicar que Porfirio ven
ciera a su inmenso ego para darse la

mano en público con Fernández No
roña y anunciara su reconciliación
después de lo que se dijeron... y pen
saron uno del otro?

Es Indudable que en el caso del
Trife, los magistrados se asustaron
de la reacción de López Obrador, el
20 de julio pasado, ante la decisión
del INE de multar con 197 millones

de pesos a Morena, y eso que aún no
era presidente electo, sino candidato
ganador.

¿Cómo no asustarse con el men
saje? "Es una vil. venganza. No existe
ningún acto inmoral...", escribió en su
: cuenta de Twitter, y el Trife reaccionó,
contra todos los pronósticos, a favor
del nuevo partido en el poder.

En. el caso de la autorización a
Velasco para regresar a Chiapas es
imposible no asociar una segunda
votación en el Senado con la cesión

de 5 diputados del Partido Verde a
Morena para que el partido de López
Obrador tenga mayoría en la Cáma
ra Baja.

Y cómo entender que, sin un "re
gaño" de AMLO, Porfirio dejara su
ego en su oficina para "comportarse"
como el presidente electo desea.

#SóioParalniciados
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Ahora se entiende la tardanza en la selección del secretario de
la Defensa y el de Marina; en la Casa de Transición de Andrés
Manuel López Obrador se maneja la posibilidad de un perfil
civil como secretario de la Defensa, un esquema muy usual en

las democracias liberales.

Asíque las asperezas limadas apenas unos días atrás, en la reunión del pre
sidente electo con elgeneralSalvadorCienfuegosZepedayel almirante.
Vidal Soberón Sanz, de nuevo se irritan.

Reconvertir á las FuerzasArmadas es una tarea compleja, justificada por
el futuro secretario de Seguridad Pública, Alfonso Durazo Montaño, en
base a la "emergencia nacional que vivimos". En España, Margarita Robles
Fernández lleva el mando del Ministerio de la Defensa; antes fue María
Dolores de Cospedal, mientras que en Colombia, el abogado y empresa
rio Guillermo Botero Nieto tiene esa responsabilidad.

Sin embargo, habrá que estar muy atentos al desfile militar del 16 de sep
tiembre en el Zócalo; no'vayaa ser que aparezca alguna protestapor el des
contento en la Sedeña y la Semar, al que suma la amenaza de bajar salarios
en los mandos con sueldos y prestaciones acumuladas mayores a los 108
mil pesos presidenciales, y no son pocos con ese fabulador.

Le informamos en este espacio que ante el próximo bajón, tan sólo en el
primer mes después de la elección se presentaron en la Marina más de mil
retiros voluntarios, con el propósito de evitar la reducción salarial. La soli
citud es atribución de cualquier elemento de las Fuerzas Armadas con al
menos 20 años de servicio.

NIMNIb NI ESTUDIAN >!! TRABAJAD MI Kfcí.l

Si usted es "nini" y se hizo ilusiones dé la beca de 3 mil 600 pesos
mensuales prometida por Andrés Manuel López Obrador,
pues ahora resulta que NO será así. El programa cambió y pasa
rá de la Secretarla de Econom ía de Graciela Márquez Colín a las

empresas participantes, y de ahí a los jóvenes. Asíque adiós a las listas de

los cientos de miles de jóvenes que acompañaron al candidato de Morena.

El rediseño del esquema presentado por el presidente electoa empresarios en
Monterrey cambia radicalmente el concepto; el redutamientoéstará en manos
de las empresas con sus procesos de selección, evaluación y contratatión.

Esperemos que NO haya desilusión en el ejército de jóvenes que ni estudia
ni trabaja y que acompañó con gran ánimo al candidato de Morena en sus
campañas y fue parte fundamental de la promoción y difusión en redes
socialei Algunos hasta satanizados con el mote de "pejezombies"; ¡ya ven
cómo es la raza..!

ENCUfcN TRO ENl !ÍL' Iti f.S: OGISP
FitlAl DAD CON U.UIAr Rl Tt^

Se ve que López Obrador "perdona, pero NO olvida", como él
mismo dice. Si no pregúntele al Arzobispo de la CDMX, Carlos
Aguiar Reyes, la frialdad en el encuentro con obispos en Mon
terrey el martes.

El presidente electo fue muy cordial y todo oídos con los hombres de Dios.
Los anfitriones: El Nuncio Franco Coppola, el presidente de la CEM, Fran
cisco Robles Ortega, y el obispo regio Rogelio Cabrera llevaron la agenda
con ios temas prioritarios de migración, pobreza, inseguridad y la libertad
religiosa que en gobiernos anteriores fue un tema tabú.

Destacó la sensibilidad de Andrés Manuel como un fiel creyente, confe
so católico en la reunión de candidatos presidenciables con la CEM, donde
despejó dudas sobre el confuso juego del morenista con la palabra "cristia
no", que en México tiene una connotación más evangélica.

El saldo fue muy satisfactorio, salvo por esa poca calidez con el arzobispo
Aguiarque,sin ocultarlo, hizo campaña para el candidato del grupo Atlaco
mulco, José Antonio Meade Kurlbreña.

SUSCRIPCIÓN A CORREO: http://ow.ly/S7Ho30igRJ7
Blog: http://losmalosos.blogspot.mx/

Blog: http://los7nalosos.blogspot.mx/
Twitter: http://tmtter.com/malosos
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Red
Compartida
La ALDF enfrenta una disyun

tiva. Resulta que, por manda
to judicial, está obligada a reunirse
en un periodo extraordinario a más
tardar el 12 de septiembre. Y es que
en 2014, la VI Legislatura estuvo en
falta al no ratificar en el cargo a la
magistrada del Tribunal de lo
Contencioso, Margarita Espino del
Castillo. En días pasados un juez le
din la razón a Espino y ordenó dis
cutir el terna. El problema radica en
que ni siquiera la Diputación
Permanente logra hacer quorum
para sesionar. La Comisión de
Administración y Procuración de
Justicia está citada para hoy viernes
a fin de solventar el pendiente y tur
narlo al pleno.

• Por qué John Ackerman, que
* sabemos es de Morena y ade

más un académico de la UNAM, se
puso a la cabeza de una Asamblea
de Estudiantes en la Facultad de

Derecho? No es que seamos insidio
sos, pero hasta ayer la institución
está en paro estudiantil y su pura
presencia pone a AMLO en medio
del conilicto que hoy en día enfren
tan los universitarios en CU.

Oio, desde la llegada de Juan
Ramón de la Fuente han sido los

doctores los que han estado a cargo
de la Rectoría y lo que hace
Ackerman no le ayuda a Enrique
Graue Wiechers a llevar a buen

puerto la actual crisis.
Aun año de los sismos en

Oaxaca, Morelos, Puebla y
Chiapas, la PGR cuenta con tres carpe
tas de investigación en las que se inda
ga la participación de ios delegados de
Seda tu en el desvío de los recursos
destinados a los damnificados.

El común denominador en las

carpetas de investigación es la
Coordinación de Delegaciones de la
Sedatu porque de ahí salieron las
autorizaciones de los contratos. Ojo,
en la mira están más de 2 mil millo

nes de pesos que no se han acredi
tado,

La presidenta de la Sala

Superior del TEPJF, Janine M.
Otálora Malassis, dijo, en torno a los
acontecimientos de la UNAM, que
rechaza y condena cualquier foima
de violencia contra la comunidad

estudiantil.

"Tenemos ta esperanza de que
tanto las autoridades universitarias

como las de la Ciudad de México

esclarecerán rápidamente estos
hechos y que los jóvenes lesionados
recuperarán plenamente su salud"
PD: no se ría, pero Eduardo

Enrique Murat Hinojosa fue
quien al final del día rindió protesta
como senador de la República, en
sustitución de Manuel Velasco

Coello, gobernador de Chiapas y
senador con licencia. ¿Eso se puede?
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No hubo "línea" en licencia de Velasco
I Presidente electo, Andrés Manuel López Obrador,

H negó que Ies diera línea a los senadores de Morena
para conceder licencia a Manuel Velasco y pudiera

regresar a Chiapas a concluir su mandato como gobernador.
Señaló que con cínrídad dijo que el Poder Ejecutivo no será el "poder

de ios poderes", en ese sentido refirió que "'la línea es que no hay línea",
y reiteró que respetará al Poder Legislativo. Aclaró que las aprobacio
nes del Senado y la Cámara de Diputados, son decisiones que se toman
en el Poder Legislativo.
"Dije con mucha claridad que el Ejecutivo no va a ser el poder de

los poderes y la línea es que no hay linea, que somos respetuosos de
la expresión y equilibrio de poderes, que nosotros no vamos a influir
en lo que corresponde en el Legislativo o el Poder Judicial", expresó.
Además, tras la suma de cinco legisladores del PVEM a Morena en la

Cámara de Diputados, y las dudas que se generaron, reiteró que la cuar
ta transformación continúa.

AHILO se reunirá con víctimas
Andrés Manuei López Obrador se reunirá ei próximo uiernes 14 de

septiembre con víctimas y representantes de ia sociedad civil en el
Segundo Diálogo por la Paz, la Verdad y la Justicia. Ei encuentro tendrá
lugar en ei Centro Cuitural Tiateloico e iniciará a ias 10 de ia mañana.
La Comisión Nacional de los Derechos Humanos anunció que transmi

tirá el encuentro a través de sus redes sociales.

López Obrador inauguró, el pasado 7 de agosto, el Primer Foro
Escucha para la Pacificación y la Reconciliación Nacional en la Vni'
versidad Autónoma de Ciudad Juárez.

En ese primer Joro, López Obrador pidió a ios juarenses que perdonen.
Ai escuchado, las víctimas que estaban en primera Jila mamás de des
aparecidos y masacrados, personas torturadas y desplazados lanza
ron gritos de "¡No! Sin justicia no hay perdón", y "Ni perdón ni olvido".
En los foros siguientes, las madres agraviadas manifestaron su des

concierto sobre el tema de la amnistía y el perdón a los criminales.
Pactan respeto a la libertad de expresión

Porfirio Muñoz Ledo y Gerardo Fernández Noroña protagonizaron
un encontronazo en el Pleno de la Cámara de Diputados, por la cere
monia de entrega del Sexto Informe de Gobierno en Palacio Nacional,
al que asistieron Muñoz Ledo y Martí Batres, presidentes de las Mesa
Directivas de San Lázaro y el Senado, y a cuyo recinto se impidió la
entrada de Fernández Noroña.

Sin embargo, se limaron asperezas y en una conferencia conjunta tras
60 minutos de un diálogo privado, ambos legisladores llegaron al acuer
do de que habrá plena libertad de expresión en la Cámara de Diputados.
"Vá a haber una plena libertad de expresión en esta Cámara, como

nunca ia ha habido, nuestro empeño es que ia iabor legislativa sea des
tacada, notabie", declaró Muñoz Ledo, aunque insistió en que "no son
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necesarias las estridencias".

"En un régimen de libertad de expresión, en la Cámara no son nece'
sarias ni convenientes las estridencias; hemos pactado la mayor
libertad de expresión", subrayó el presidente de la Mesa Directiva,

A mí sólo me regaña mi abuelita", externó Fernández Noroña.
quien negó sentirse regañado por Muñoz Ledo. "Es evidente el encon
tronazo, ha sido utilizado para golpearnos, en lo personal y ai movi
miento, pero toda discusión enriquece y es mejor, una conversación
estridente que el silencio cómplice y ponerse de tapete frente ai poder",
señaló el legislador petista. 'Gerardo siempre ha sido así, desde los
tiempos en ios que nos constituimos como minoría en la Cámara, en ia
Legislatura en ía que participamos, nosotros no teníamos partido y nos
arropó el PT", concluyó Muñoz Ledo.
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[ ¿SERÁ? ]
El Head Hunter de Alfonso Romo
Nos cuentan que, en el proceso de selección de personajes para
ocupar aquellas vacantes de nivel subsecretaría o de dirección
general en el gobierno de López Obrador, el equipo cercano a
Alfonso Romo ha extendido una "atenta invitación" a diversos
empresarios, a quienes se les ofrece la oportunidad de formar
parte activa de la llamada cuarta transformación del país. Los
mencionados empresarios afirman que existe incluso una especie
de Head Hunter dedicado a realizar estos ofrecimientos, el cual se
materializa en la persona de Javier Gómez Cruz, uno de los prin
cipales directivos de Vector Casa de Bolsa, propiedad estafirma,
por supuesto, del próximo Jefe de la Oficina de la Presidencia.

Quiere acciones concretas
Luego de analizarlas recomendaciones de activistas y organiza
ciones de la sociedad civil sobre los "diálogos de paz", la próxima
titular de la Segob, Olga Sánchez Cordero, modificó el formato
de estos foros para tener mesas de trabajo en donde autoridades,
víctimas, ONG' s y academia diseñen acciones concretas para la
pacificación del país y que además incluyan un enfoque en dere
chos humanos. Nos aseguran que los mencionados encuentros
están por arrojar ya sus primeros resultados, y que la exministra
presentará en breve los lincamientos que se convertirán en las
primeras políticas públicas en materia de seguridad. ¿Será?

Maradona en Sinaloa
La llegada del astro de fútbol Diego Armando Maradona, como
director técnico de los Dorados, ha provocado varios comen
tarios en torno al papel que jugó el gobierno local en el fichaje.
Nada más impreciso, nos dicen. Lo que sí sucedió fue una inver

sión de 70 millones de pesos en la remodelación del estadio.

El realismo mágico
El Congreso local de Chiapas nombró como gobernador
sustituto de Manuel Velasco a... ¡ManuelVelasco, senadorcon
licencia! Por lo pronto, en el Senado, el escaño del gobernador
sustituto y constitucional lo ocupará Enrique Murat, hermano
del gobernador de Oaxaca.

Conapred incluyente
El Consejo Nacional para Prevenir la Discriminación alzó la voz
por el 7% de la población mexicana, que son adultos mayores,
que sufre de exclusión y discriminación por parte del sistema
laboral de nuestro país. Dicho organismo, junto con la organi
zación ConMéxico y el Museo Memoria y Tolerancia, realiza
ron el seminario "Mejores prácticas en inclusión laboral", que
no es otra cosa más que un esfuerzo por dotar a las instituciones
públicas y privadas de mejorar sus prácticas en cuanto a inclu
sión laboral que tengan como fin la certificación en la Norma
Mexicana en Igualdad Laboraly no Discriminación. Precisa
mente algunas empresas han mostrado ya esa responsabilidad
enMéxico. Ojalá aumenten. ¿Será?

El Sitr^jor gana otra partida
Los trabajadores despedidos del diario La Jornada ganaron
otra batalla legal. Ahora en el 15 Tribunal en materia del Traba
jo. Según comentan los propios trabajadores, quedó demos
trado que la administración no dio pasos para sanear finanzas,
pagar impuestos y fortalecer al diario. Y no debieron descontar
las prestaciones a los trabajadortes. ¿Será?
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AMLO asume la conducción del nuevo aeropuerto
La nota periodística iniciaría de la si

guiente manera:
"Nada frenará el nuevo aeropuer
to". 1 ;

Y no porque los ingenieros colegiados y
académicos así lo hayan dictaminado, sino
porque las primeras decisiones del equipo
de Andrés Manuel López Obrador así lo
apuntan.
Tal vez no se frene ni con la campaña de

José Luis Riobóo, el constructor predilecto
délos gobiernosdelPRD,Morenaydel propio
tabasqueño.
Aquéllos ya votaron a petición del de Ma

cuspana: el Colegio, la Academia y la Unión
de asociaciones.
Y éste postula a la Base Aérea de Santa Lu

cía como única opción posible por la dureza
del suelo y porque el mantenimiento del de
Texcoco resultaría muy costoso a mediano y
largo plazos.
Ante la duda y la presión empresariales, el

presidente electo ha preferido trasladar la
responsabilidad de la decisión a la población
mediante una consulta abierta con mecanis
mos por decidir.
En ellos, en la inducción del votoyen la for

madelapregunta estará la clavedel resultado.

1ADIRECCIONADJUNTA
DE FERRANDO BRAVO
El equipo de Andrés Manuel López Obrador,
decíamos arriba, ya está inmerso en la nueva
terminal.
Un hombre muy cercano al grupo de Javier

Jiménez Espriú, inminente secretario de Co
municaciones y Transportes, hallegado auna
posición clave en el proyecto de edificación.
Es Gerardo Ferrando Bravo, como Jimé

nez Espriú un ingeniero ligado a la UNAM y
ex director del Sistema de Transporte Colec
tivo Metro.
¿A qué posición?
Como director general adjunto de Fede

rico Patino Márquez, a quien el presidente
Enrique Peña Nieto y el secretario Gerardo
Ruiz Esparza confiaron la principal obra del
sexenio.
Ferrando Bravo está, digamos, al mismo

nivel de Patiño Márquez aunque aquél no
tenga decisiones o responsabilidades ejecu
tivas porque no tiene toda la personalidad
jurídica para firmar.
Pero fue colocado arriba de quien está las

24 horas vigilante de la buena ejecución de
los trabajos y al pendiente de los avances de la
construcción como residente de magna obra

obra civil.
Y si Ferrando Bravo gracias a su cercanía

con Javier Jiménez Espriú, amigo incuestio
nabley futuro secretario, ya es ojos, cronistay
voz del nuevo aeropuerto, ni modo de tomar
su cargo a la ligera.
NIELTRIFEDOBLAAMORENA
EN CD. JUÁREZ
Con la venia, diríase la orden de ya saben
quién, Morena pelea a muerte el estado de
Puebla y el municipio de Ciudad Juárez.
La gubernatura esperará un tiempo más

para saber si Martha Erika Alonso es confir
mada, como debe ser, sucesora de Antonio
Gali y atrás tendrá un PAN con su marido
Rafael Moreno Valle reposicionado.
Pero Ciudad Juárez no puede esperar por

que la Sala Regional en Guadalajara Trife
ordenó dar la constancia al independiente
Armando Cabada.
Y como Morena y su jerarca quieren todas

las victorias y ninguna derrota, todavía espe
ran la acept ación de recursos adicionales en el
Tribunal de Janine Otálora para favorecer a
su candidato Javier González.
La ceremonia de posesión por reelección

de Cabada está lista para el lunes a las 19:00
horas.
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